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Любовь АРБАТСКАЯ

В марте сайт «КП» - Иркутск» 
впервые набрал 1 миллион 
770 тысяч уникальных 
посетителей за месяц.

По данным счетчика LiveInternet, за март 
2023 года сайт irk.kp.ru набрал 2 980 540 
просмотров и 1 770 972 уникальных по-
сетителей. Предыдущий наш рекорд был 
зафиксирован в феврале. А все благодаря 
вам, уважаемые читатели!

В марте, как и всегда, читатели больше 
всего интересовались новостями, а также 
эксклюзивными материалами о героях СВО, 
об изнанке популярных профессий (дневники 
медсестры и официантки), о мошенниках и 
о том, как не стать их жертвой, мотивирую-
щими историями о похудении.

Спасибо, что вы с нами!
Итак, топ-3 самых читаемых 
материалов в марте 2023 года:

1   «Подобрал щенка и назвал его Дочей». Со-
баку погибшего бойца СВО из Бурятии привезли 
его семье.

2  «Сказал честно, что потерял ноги»: ране-
ный боец СВО пережил 14 операций, но нашел в 
госпитале любовь.

3  Бабушкин фарфор на миллион: названы 
5 вещиц советского 
времени, которые сто-
ят больших денег.

Мы рады, уважаемые 
читатели и слушатели, 
что вы с нами! Благода-
рим за доверие и рабо-
таем для вас в режиме 
реального времени.  

Девушка 
из Забайкалья 
с ожогами 
тела 74% 
стала бикини-
моделью

«ТЕМА ДНЯ»
Главные события 
24 часов - 18:00
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Елена СИНИЦА

Всего их пять.

Министерство строительства России 
рассчитало индекс качества городской 
среды. В Иркутской области среди 1,1 
тысячи городов страны тоже нашлась 
благоприятная городская среда.

«В регионе больше всего баллов на-
брали Ангарск, Иркутск, Саянск, Шеле-
хов и Братск. А вот к городам с неблаго-
приятной средой отнесены Усть-Илимск, 
Нижнеудинск, Железногорск-Илимский 
и Тулун, - говорится в сообщении.

Ангарск набрал 203 балла, Иркутск - 
201, Саянск - 194, Шелехов - 190, 
Братск - 184 балла. В категории «Круп-

ные города» Иркутск расположился на 
46-й строчке рейтинга городов из 56 
возможных.

В то же время Саянск и Шелехов от-
несли к малым городам, они заняли 112-
е и 120-е места соответственно. Всего 
в этом рейтинге 126 мест.

По информации минстроя, в Иркутской 
области к городам с благоприятной сре-
дой можно отнести 23% городов.

Оценивались такие городские простран-
ства, как жилье, досуговые зоны, обще-
ственно-деловая и социальная инфраструк-
тура, озелененность территорий.

Уточняется, что эти показатели из-
учались на предмет безопасности, ком-
форта, экологичности, идентичности и 
разнообразия.

Продолжение на стр. 10 ‣

Арина СУВОРОВА

Вспоминаем самых 
возрастных ловеласов 
среди мировой элиты.

Этих людей ничто не смущает: ни 30 (а 
то и 50!) лет разницы между мужем и же-
ной, ни грудные дети в очень преклонном 
возрасте. Ни завистливое шипение публи-
ки, а то и собственных родственников. Кто 
сказал, что в 90 невозможно влюбиться и 
завести новую семью? Просто посмотрите 
на эти пары...

Любви все 
дедушки 
покорны 
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У Берни Экклстоуна  
46 лет разницы с третьей 

женой Фабианой.

Минстрой назвал в Приангарье 
города с благоприятной средой
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Весенний 
призыв-

2023
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Сколько новобранцев 
из Иркутской области
встанет в строй
Могут ли отправить 
в горячие точки
Есть ли новшества

Газета нашего города  �  ИркутскЧетверг
6 апреля
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Виктория КУДАЕВА

«Комсомолка» узнала у 
эксперта, что это такое 
и почему произошло ЧП.

Правоохранители разбираются 
в обстоятельствах авиаинцидента, 
который произошел в аэропорту 
Иркутска утром 2 апреля. Само-
лет АН-26 должен был следовать 
в Бодайбо. При движении воздуш-
ного судна на предварительный 
старт произошло самовыключе-
ние правого двигателя при его 
прогреве. Командир самолета 
принял решение о возвращении 
на стоянку.

- На борту находились 34 пасса-
жира, в том числе один ребенок, 
и 6 членов экипажа, которые на 
резервном воздушном судне бла-
гополучно доставлены в аэропорт 
Бодайбо. Задержка вылета рейса 

составила 1 час 34 минуты, - рас-
сказали в Восточно-Сибирской 
транспортной прокуратуре.

За вопросами, что такое само-
выключение двигателя и насколь-
ко это опасно, мы обратились к 
эксперту.

- Для двигателя есть режимы, 
на которых работать опасно. На-
пример, когда резко возрастает 
температура в камере сгорания 
перед газовой турбиной. Если 
имеются ограничители темпе-
ратуры, то существуют клапа-
ны отсечки топлива, которые 
прекращают его подачу. Судя 
по видеоролику, который снял 
один из пассажиров рейса, в 
ситуации с АН-26 самовыклю-
чение двигателя произошло ве-
роятнее всего из-за неисправ-
ности электрооборудования 
(короткое замыкание, отказ 
свечей зажигания), - комменти-

рует генерал-майор авиации, 
кандидат технических наук, 
профессор, начальник ИВ-
ВАИУ в 1991 - 2000 годах 
Александр Барсуков.

Как поясняет Барсуков, само-
выключение двигателя у самоле-
тов - причина довольно редкая. 
Намного чаще летчики встреча-
ются с проблемой «зависания» 
оборотов. Самовыключение мо-
жет возникнуть у авиалайнеров 
разных моделей, будь то АН или 

Airbus. Насколько опасна такая 
ситуация?

- Длина взлетно-посадочной 
полосы разбита на характерные 
участки. Есть такая скорость V1, 
когда командир, даже невзирая 
на то, что нет скорости, обязан 

взлетать. Почему? Потому что 
вот эта скорость - и есть предел 
разбега самолета. Выключать 
двигатели нельзя, иначе самолет 
выкатится за пределы полосы. 
Вот это и есть скорость V1, как 
предел для разбега, - поясня-
ет Александр Барсуков. - Если 
же тяга падает, а расстояние 
небольшое, то экстренное тор-
можение тоже не остановит са-
молет. И на этих режимах он, 
как правило, может выкатиться. 
Судя по звукам двигателя, дан-
ный АН-26 находился в начале 
разбега. Летчики рулили, затем 
нажали по газам, искры и по-
сыпались. Наверное, у них был 
запас, поэтому они вовремя за-
тормозили, в пределах скорости 
принятия решения. Это именно 
тот самый момент, когда коман-
дир должен понять, взлетать ему 
или нет.

06.04.2023 Картина дня:

kp.ru
За последние 

30 дней на странице 
«КП» - Иркутск»

3 077 392 просмотра 

Эти и другие новости 
читайте на сайте

ТОЛЬКО У НАС!
Журналист «КП» 

начала эксперимент 
по проживанию 

на МРОТ

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU ИРКУТСК

БУДЬ В КУРСЕ!
Получаем налоговый 

вычет за лечение 
в 2023 году

ЗДОРОВЬЕ
103 жителя 
Приангарья 

заболели COVID-19 
в минувшие сутки

КРИМИНАЛ
Как иркутский красавчик 

из соцсетей вогнал 
в миллионные долги мать-
одиночку и других жертв

У вас есть история, которой хотите поделиться? Вы стали 
свидетелем интересного события? Расскажите об этом 
нашим журналистам, пришлите фото и видео:нашим журналистам, пришлите фото и видео:

� ОПАСНЫЙ ПОВОРОТ

Специалисты изучают причины ЧП.
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Регина РАХИМОВА

Военный комиссариат 
Приангарья Евгений Фуженко 
рассказал о том, как проходит 
призывная кампания.

В Иркутске и по всей России 1 апреля 
стартовал весенний призыв в армию. До 
15 июля мужчины от 18 до 27 лет будут 
вызваны в военкоматы по месту про-
писки. Конечно, у всех молодых людей 
и их родителей, как обычно, по этому 
поводу море вопросов. «КП» - Иркутск» 
отвечает на самые частые.

СКОЛЬКО НОВОБРАНЦЕВ 
ВСТАНЕТ В СТРОЙ

В этом году их число изменится не-
существенно, но увеличится по срав-
нению с весенним призывом прошлого 
года. Так, в этом сезоне повестки полу-
чат 13 тысяч парней. А на службу от-
правится около трех тысяч ребят. Это 
на 400 - 200 человек больше, чем весной 
2022 года.

ПОЧЕМУ НАБИРАЮТ 
БОЛЬШЕ

Военный комиссар Иркутской об-
ласти Евгений Фуженко объяснил, по 
какой причине количество призывни-
ков растет.

- Причиной всему - увеличение 
числа граждан, прибывающих на во-
енный учет, - рассказал Евгений. - В 
связи с этим генеральный штаб опре-
деляет задания и увеличивает количе-
ство призывников. Это не связанно 
с внешнеполитической обстановкой. 

Все из-за ресурса, который имеет наш 
регион.

ОТПРАВЯТ ЛИ В ГОРЯЧИЕ 
ТОЧКИ

Уже 20 апреля молодые люди Ир-
кутской области поедут в военные 
учебные центры. Призывники тра-
диционно направятся практически во 
все регионы России. Покоя многим 
не дает один вопрос: могут ли ново-
бранцы оказаться в горячих точках? 
Евгений Фуженко пояснил, что сроч-
ники не подлежат отправке в зоны 
боевых действий, а по завершении 
12 месяцев службы будут уволены в 
запас и отправлены домой. Но если у 
новобранца будет желание отправить-
ся на СВО, то он сможет подписать 
контракт.

ЕСЛИ ХОЧЕТСЯ В НАУЧНУЮ 
РОТУ

Если у молодого человека есть до-
стижения в научно-исследовательской 
деятельности, то он может попасть в 
научную роту. Молодые люди там рабо-
тают в интересах военной науки: пишут 
научные статьи и оформляют патенты. 
Стоит отметить, что это очень перспек-
тивно, ведь в последующем ребята могут 
легко устроиться в кадры военной на-
уки. Так, в прошлом году в подобные 
роты попали 19 парней из Приангарья.

ИЛИ В ЭЛИТНЫЕ ВОЙСКА
Сюда входят войска специ-

ального назначения, морская пехота, 
десантные войска. Сразу нужно ска-
зать, что у желающих должна быть 
хорошая физическая подготовка. 

Приветствуются разряды по тем или 
иным видам спорта. Ну и без высоких 
моральных качеств никак. Кстати, есть 
небольшой лайфхак: чтобы повысить 
свои шансы на попадание в желанные 
войска, всего-то нужно явиться в во-
енкомат как можно раньше.

АЛЬТЕРНАТИВНАЯ СЛУЖБА
В этом году альтернативную 

службу пройдут 27 парней. Осу-
ществляется она в основном в ме-
дицинских учреждениях: городская 
клиническая больница № 8, Ивано-
Матренинская детская клиническая 
больница, клиническая больница 
№ 10 и областная психоневрологиче-
ская больница № 2. На данный момент 
в Иркутской области альтернативную 
службу проходят 33 человека.

ГОДНОСТЬ
Показатель годности остается в 

регионе на высоком уровне - 75%, хотя 
немного и упал по сравнению с 2021 
годом (76%). Кстати, есть и статистика: 
самые здоровые парни проживают в 
Тайшете, Усолье, Усольском, Эхирит-
Булагатском и Баяндаевском районах. 
А проблемы со здоровьем чаще встреча-
ются у призывников из Бодайбо, Усть-
Илимска и Нижнеудинска.

НОВШЕСТВА
В скором времени предлагается 

изменить возраст призывников. Так, в 
Государственную Думу Совета Федера-
ции РФ внесен законопроект, согласно 
которому с 1 января по 31 декабря 2024 
года предлагают призывать на срочную 
службу мужчин в возрасте от 19 до 30 
лет, с 2025-го - от 20 до 30 лет, с 2026 
года - от 21 года до 30 лет.
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Самолет в Бодайбо 
не смог взлететь из-за 
самовыключения двигателя
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Эти призывники уже получили военную форму, но не военные навыки, 
и пока они служат срочную, в зону СВО отправлять их никто не собирается.

Кому собираться в военкомат 
весной-2023

Кто имеет право на отсрочку, 
а кто освобождается - на irk.kp.ru

?
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Юлия ФИЛИППОВА

Автором текста стал наш 
земляк из Черемхова 
Василий Авченко.

Тотальный диктант, в котором 
каждый год участвует множество 
иркутян, пройдет 8 апреля. 
Всероссийская акция в го-
роде состоится уже в 13-й 
раз. Начало в 13.00. Всего 
будет работать 19 площадок.

Автором текста для «Тоталь-
ного диктанта» стал наш земляк, 
уроженец города Черемхова, пи-
сатель и журналист Василий Ав-
ченко. Текст посвящен русскому 
путешественнику и исследовате-
лю Дальнего Востока Владимиру 
Арсеньеву.

- Тотальный диктант для 
меня не только экзамен на 
знание родного языка, 
но и очередной нырок в 
отечественную словес-
ность, - говорит Василий 
Авченко. - Отношение к 
русскому языку у меня поч-
ти религиозное - это настоя-
щее чудо, океан, вселенная. И 
я счастлив быть частичкой этой 
вселенной. Для меня важно и то, 
что «Тотальный диктант» - проект 
сибирского происхождения, что он 
не замыкается на столицах и, кочуя 
из города в город, сшивает нашу 
огромную страну.

А еще организаторы подготовили 
приятный сюрприз. 8 апреля ирку-
тян порадует визитом Яна Вагнер. 

Писательница, автор 
романов «Живые лю-

ди», «Кто не спрятался» 
и «Вонгозеро», она будет 

диктовать текст на площадке 
Института филологии, иностранных 
языков и медиакоммуникации.

А как будут оценивать работы? 
Учтут количество орфографических 
и пунктуационных ошибок. Если 
допущена всего одна пунктуаци-
онная - оценка пять. Если ошибок 
больше, то балл, соответственно, 
ниже.

К слову, текст будет посложнее, 
чем для обычных школьных дик-
тантов. Но шанс на успех и высо-
кую оценку есть! Все, кто намерен 
получить пятерку за знание русского 
языка, могут заранее подготовиться 
к испытанию.

Организаторы советуют заглянуть 
в официальные группы Всероссий-
ской акции в соцсетях. Там можно 
найти полезные советы и посмо-
треть разбор отдельных фрагмен-
тов текстов, по которым пишется 
диктант.

� ВОТ ЭТО ДА!

Анастасия КУРЕНОВА

Анна до сих пор 
не любит вспо-

минать о трех 
долгих меся-
цах, которые 

ей пришлось 
провести в ожо-

говом отделении. 
Жизнь 5-летней девочки из 

Читы на до и после разделил 
несчастный случай.

- Я слезала со стула и схва-
тилась левой рукой за ручку 
кастрюли с супом. Кипящий 
бульон вылился на меня, - по-
делилась своей историей с 
корреспондентом «КП» - Ир-
кутск» 25-летняя девушка. - В 
больнице платье, в котором я 

была в тот день, снимали вместе 
с кожей. Прогнозы врачей были 
неутешительными. Им пришлось 
действовать очень быстро, что-
бы спасти мне жизнь.

Лицо, спину, руки, живот и но-
ги девчушки покрыла огромная 
болезненная рана. По заклю-
чениям медиков, ожог пораз-

ил 74% ее тела. Но самое 
сложное ожидало ребенка 

дома. Родителям пришлось посте-
пенно возвращать дочку к прежней 
жизни: заново учить говорить, ходить 
и самостоятельно есть.

- С самого детства меня одолевали 
комплексы, - признается Анна. - Я до 
сих пор не умею плавать, так как 
страшно боялась надеть купальник. 
Весь мой гардероб всегда состоял из 
брюк и кофт с длинным рукавом. А 
шрамы на лбу я прикрывала челкой.

Успокоение школьница находила в 
спорте. С 9-го класса каждое утро 
она начинала с зарядки, а позже 
занималась в спортивном зале. С 
поступлением в университет хобби 
и вовсе стало делом ее жизни. Де-
вушка вела у студентов уроки физ-
культуры, после чего подруги сами 
просили Анну помочь им сбросить 
лишние кило.

- По образованию я специалист по 
рекламе и связям с общественно-
стью, а также переводчик с китай-
ского языка, но душа всегда лежала 
к «железу». Спорт закалил мой харак-
тер, к тому же здоровый образ жизни 
помог сделать рубцы достаточно эла-
стичными, чтобы они не сковывали 
движения и не мешали комфортно 
жить. Сегодня я профессиональный 
тренер и консультант по питанию.

Но полностью принять себя и свое 

тело Анне помогли организаторы не-
обычного проекта. Позируя профес-
сиональным фотографам в белье, 
женщины с различными особенно-
стями внешности смогли почувство-
вать себя настоящими моделями вне 
стандартов и комплексов.

- С 22 лет началась моя лучшая 
жизнь, - вспоминает собеседница 
«КП». - Это стало отправной точкой. 
После этого у меня появились фут-
болки, короткие топы, шорты, пла-
тья и первый купальник! Я больше 
не стеснялась ходить с друзьями 
в бассейн и хвастаться своей 
фигурой.

В соцсетях читинка стала 
примером для своих подпис-
чиц. Более того, в родном го-
роде она была одной из лучших 
в номинации «Фитнес-бикини», 
утерев нос соперницам и заняв 
призовое место в соревнова-
ниях по бодибилдингу.

Во всех начинаниях спорт-
сменку поддерживает лю-
бимый. Познакомилась па-
ра семь лет назад. 
Листая страницы в 

соцсетях, парень обратил внимание 
на светловолосую красавицу и за-
хотел познакомиться.

- Он говорит, что сначала его за-
цепила моя красота, а потом и до-
брота, - смеется Анна. - Мне же осо-
бенно ценно в нем то, что он принял 
меня со всеми особенностями. Мы 
мечтаем после свадьбы больше пу-
тешествовать.

Девушка с ожогами тела 74% 
стала бикини-моделью

Анна не стесняется тела, 
оно у нее красивое!

«Тотальный диктант» в Иркутске 
пройдет на 19 площадках

           Всегда интересно проверить свою грамотность!

На «отлично» 
написали 
30 человек

- В 2022 году проверить свои знания 
русского языка пришел 501 иркутянин. 
По итогам проверки на «отлично» дик-
тант написали 30 человек, - рассказыва-
ет Екатерина Зайцева, координатор 
акции. - Что касается списывания, то 
многие признаются, что не видят в этом 
смысла. В первую очередь люди пишут 
диктант для себя, чтобы проверить свою 
грамотность. Многие принимают уча-
стие семьями.

Екатерина Зайцева рассказывает, что 
самыми распространенными на иркут-
ских площадках в прошлом году стали 
пунктуационные ошибки, такие как не-
правильная расстановка запятых. Но 
в то же время оказалось, что многие 
участники правильно ставят в тексте 
тире и двоеточие.

Куда идти
Самые крупные из площадок:
• Планетарий «Ноосфера»
• Центр современного искусства 

«Огонь»
• Художественный музей на Сверд-

лова
• Институт филологии на Ленина
• ИрГУПС на Чернышевского
• а также в 12 библиотеках города

Самые важные новости, 
фото и видео - 

в телеграм-канале 
«КП» - Иркутск»
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Анна Сикирко 
из Забайкалья, 
обретя уверенность 
в себе, нашла 
и любовь.

- Тотальный диктант для 
меня не только экзамен на 
знание родного языка, 

русскому языку у меня поч-
ти религиозное - это настоя-
щее чудо, океан, вселенная. И 
я счастлив быть частичкой этой 

Писательница, автор 
романов «Живые лю-

ди», «Кто не спрятался» 
и «Вонгозеро», она будет 

диктовать текст на площадке 

           Всегда интересно проверить свою грамотность!

ВАЖНО!
Всем, кто же-

лает принять уча-
стие, нужно просто 

заполнить анке-
ту на сайте 
totaldict.ru
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Когда-то дорога из Донецка 
в Ясиноватую занимала ми-
нут 15. Равнодушный навига-
тор и сейчас строит маршрут 
по ней. Но дорога эта идет 
слишком близко к Авдеев-
ке, занятой украинскими 
войсками, и простреливает-
ся. Поэтому те, кому нужно 
в Ясиноватую, едут в часо-
вой объезд, причем послед-
ние километры по разбитой 
снарядами дороге вытрясают 
душу. Ямы, ямы, ямы, Яси-
новатая.

Этот город был крупней-
шим на Украине железнодо-
рожным узлом. Сейчас желез-
ка замерла, поезда не ходят. 
До линии соприкосновения 
каких-то два километра.

ТАХ! ТАХ! ХРЯСЬ!
Ясиноватая встречает меня 

хоровым пением из церкви 
Петра и Павла, окна храма 
завалены мешками с песком. 
Неподалеку бой. Тах! Тах! 
Хрясь! Та-да-да-да! Но го-
рожане ходят по улицам 
не пригибаясь. Знают, чем 
отличаются далекие взрывы 
от близких, смертельных. 
С 2014-го по городу приле-
тает: грады, мины, снаряды, 
ракеты, да всё подряд! А сей-
час новая напасть: иногда 
по вечерам с жужжанием по-
являются украинские дроны 
и бросают на головы жителей 
гранаты.

Залитая в бетон и плюю-
щаяся огнем Авдеевка была 
частью Ясиноватского райо-
на. Линия соприкосновения 
прошла по семьям. С той сто-
роны у многих живут родные 
люди, друзья...

И здесь же в Ясиноватой 
горбольница, в которую ве-
зут жителей, пострадавших 
от взрывов или контуженных. 
Привозят и раненых бойцов 
для первой помощи, но сра-
зу эвакуируют в тыловые го-
спитали. Больницу и без того 
не раз обстреливали.

«БРОНЕЖИЛЕТОВ НАМ 
НЕ ВЫДАЮТ»

Больничный центр - боль-
шой, светлый, гулкий. Я-то 
ждал увидеть заполненный 
людьми подвал, в котором де-
лают операции при свечах. 
Но нет, обычная больница 
на 250 коек.

На входе табличка: «Осто-
рожно, мины!» Это разъ-
яснение, что в городе ар-
тиллерия ВСУ разбросала 
мины-лепестки. Нельзя на-
ступать и брать в руки.

Захожу к начмеду, анесте-
зиологу Сергею Павловичу 
Сороко.

- Прилеты постоянно! Вот 
стекло недавно вставили, - 
показывает он мне окно свое-
го кабинета. - Все было до-
сками забито.

На всякий случай доски 
стоят в углу комнаты, вдруг 
снова придется заделывать. 
Последний прилет случил-

ся, когда Сергея Павловича 
не было на месте. Повезло.

- Страшно, конечно, но ра-
ботать надо, - говорит он. - 
Сейчас на работу выходит по-
ловина сотрудников. Но те, 
что выходят, иногда просто 
живут в больнице. Кругло-
суточно. Зарплаты обычные, 
гражданские. Бронежилетов 
нам не выдают.

- А вы сами из Ясиноватой? - 
спрашиваю.

- Да, мой дом ближе к ли-
нии разграничения. Там еще 
шумнее...

ЛЮБИМАЯ АВДЕЕВКА
Меня ведет по больнице 

старшая медсестра Марина 
Сергеевна:

- Из наших окон видна лю-
бимая Авдеевка. Вон промзо-
на, а вон завод коксохимиче-
ский, - показывает она.

- «Любимая»? Это вы без 
иронии?

- Конечно. Родственники, 
друзья с Авдеевки нам гово-
рят: «Ждем, когда вы нас хоть 
на танках заберете отсюда!»

Стоящий вдали завод, за-
нятый украинскими воен-
ными, - местный аналог ма-
риупольской «Азовстали». В 
советское время под ним тоже 

вырыли гигантское бомбоубе-
жище на случай войны. Стро-
или крепко, добротно. Кто ж 
знал, что так повернется и за-
вод станет чужой крепостью!

- Не страшно вам? - спра-
шиваю пожилых женщин 
в белых халатах у окна.

- Это вы из Москвы приеха-
ли, чтобы такое спросить? - 
саркастично улыбаются 
они. - Если бояться, надо 
дома в подвале сидеть. И все 
равно страшно будет.

- Когда в 2014-м все нача-
лось, мы не понимали, что 

происходит. А сейчас каж-
дый знает, куда бежать, что 
делать, - говорит Марина Сер-
геевна. - К нам даже «Точка-У» 
прилетала, ее хвост во дворе 
валялся.

- Есть у вас в городе таблички, 
как в блокадном Ленинграде: 
«При артобстреле эта сторо-
на улицы наиболее опасна»? - 
спрашиваю.

- Бесполезно! У нас никогда 
не знаешь, под каким углом 
прилетит.

ДЕНЬ СУРКА
Завотделением Наталья 

Александровна жила в районе 
XVIII Партсъезда, где стрельба 
постоянно. Сейчас там жить 
невозможно. Поэтому вместе 
с младшей 8-летней дочкой 
и мамой уже год в больнице. 
Старшая дочь живет отдельно, 
но работает хирургом здесь же.

Сотрудников, переселив-
шихся на работу, на отделение 
три семьи. Из подсобок обо-
рудовали комнатки. Называют 
их «бункерами». Окон нет, за-
то и взрывов не слышно. По-
ставили стиральную машинку, 
холодильник. Есть душ, плита, 
чайник. В магазины - пере-
бежками.

- Зато дежурств беру по-
больше, потому что все равно 
на работе, - рассказывает На-
талья Александровна.

Живущие в больнице со-
трудники шутят, что их жизнь - 
«день сурка»: спишь - встал - 
работаешь - поел - лег - спишь. 
И так по кругу. За год завотде-
лением выезжала из больницы 
лишь раз. Знакомая медсестра 
пригласила ее с дочками в го-
сти в Балаклаву.

- Младшая дочка Алиса от-
дохнула, перестала бояться. У 
нее есть ролики, скейт, здесь 
в коридорах катается. Рису-

ет. Поначалу у нее все было 
в темных тонах, даже если 
сердечко, то черное. А сей-
час яркие краски. Играет 
в «Майнкрафт», но если рань-
ше строила бомбоубежища, 
то сейчас дома на траве.

«РАССКАЗЫВАЮТ, 
КАК НАЦИКИ ВЫНОСИЛИ 
ЦЕННОСТИ ИЗ ДОМОВ»

Больница Ясиноватой для 
местных жителей - почти храм, 
куда можно прийти за утеше-
нием.

- Приходят пожилые лю-
ди, - рассказывает медсестра 
дневного стационара. - При 
обстрелах падают на землю, 
за деревья. Однажды бабуш-
ка прибежала, за сердце и го-
лову держится. «Зачем же вы 
так бежали?!» А она: «У меня 
же капельница! Я не могу про-
пустить. Сердце лечу».

Добираются до больницы 
чаще пешком. По городу хо-
дит единственный автобус. 
Но в обстрелы он прекраща-
ет работу, потому что стекла 
вылетают и у него.

- Главное в Ясиноватой - 
быстро двигаться, - вздыхает 
медсестра. - В прошлом году 
моя свекровь ехала на работу. 
Машина ее привезла, а она уже 
мертвая. «Градами» накрыло, 
со стороны пассажира все бы-
ло изрешечено.

С освобождением новых 
поселков вокруг Ясинова-
той в больницу привозят еще 
больше пострадавших. Ча-
сто с застарелыми ранения-
ми. На той стороне их никто 
не лечил.

- Что говорят эти люди? - 
спрашиваю врачей.

- В голову к ним не загля-
нешь, но по глазам видно, что 
к России относятся нормаль-
но, - говорит хирург Сергей 
Сергеевич. - Все по-русски го-
ворят. Рассказывают, как на-
цики к ним в дома заселялись, 
выносили ценности...

- Что было самое страшное? - 
спрашиваю хирурга.

- Помню, парня молодого 
привезли, у него пальцы рук 
оторвало. Ему очень больно 
было. А он все переживал, что 
маме скажет. За маму больше 
беспокоился, чем за себя.

- Ужасы были в 2014-м, - до-
бавляет пожилая сотрудница. - 
На кострах готовили еду, что-
бы накормить больных... А за 
9 лет приспособились.

Врачи - люди не военные, 
им не выдают большую зар-
плату и медали «За отвагу». Хо-
тя надо бы. Но если допустить, 
что больница в Ясиноватой 
похожа на храм, то врачи тут 
похожи на святых подвижни-
ков. И тогда за них стоит хотя 
бы помолиться.
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Будни больницы в городе воинской славы 
Ясиноватая: на подоконнике - мешки 

с песком и плюшевый мишка.
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Граффити на стенах в Ясиноватой говорят сами за себя.

В двух километрах от боев:В двух километрах от боев:

Люди с украинской стороны говорят: Люди с украинской стороны говорят: 
Заберите нас к себе хоть на танкахЗаберите нас к себе хоть на танках
Григорий КУБАТЬЯН, 

военкор «КП»

В городе Ясиноватая работает 
обычная больница. 
Из ее окон видно Авдеевку, 
за которую прямо сейчас 
идут сражения.
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Иван ПАНКИН

Депутат Госдумы, 
отправившийся 
в Донбасс, рассказал 
в эфире Радио 
«Комсомольская 
правда» (97,2 FM) 
о своей пушке «Рапира».

В 8 КИЛОМЕТРАХ 
ОТ ПЕРЕДОВОЙ

- Виталий Валентинович, рас-
скажите, где вы были в Дон-
бассе?

- Я беседую с журналистами 
в одном и том же месте. Пото-
му что здесь хороший интер-
нет, а не потому что страшная 
конспирология. В других ме-
стах часто и телефон-то не ло-
вит. Я в Горловке. До передо-
вой 8 километров. Когда идет 
обстрел, я вижу, как через ме-
ня пролетает. Спать без звука 
артиллерии тут невозможно. 
Ну к этому привыкаешь.

- А чем вы конкретно зани-
маетесь?

- У меня был контракт с 
Минобороны, я артиллерист, 
старший наводчик МТ-12, 
пушки «Рапира» в простона-
родье. Это 100-миллиметровое 
орудие, которое стреляет на 
расстояние до 7 километров. 
Сейчас у меня чуть новые обя-
занности. Работа интересная. 
Боевая.

«ОТСИДЯТСЯ, А ПОТОМ 
23 ФЕВРАЛЯ ПОЗДРАВЯТ 
ДРУГ ДРУГА 
С ДНЕМ МУЖИКОВ?»

- Вы деньги, зарплату по кон-
тракту получаете?

- Не то что не получаю, я и 
в Госдуме беру отпуск за свой 
счет. Получать зарплату ни-
какую, кроме как в Госдуме, 
я не имею права. Запрещено 
законом. Мало того, при-
знаюсь, поднабрал кредитов, 
но… с Божьей помощью, все 
распутается. Сейчас главное - 
победить. Иначе можно будет 
не думать ни о кредитах, ни о 
чем-то вообще.

Мне есть за что воевать. У 
меня шестеро детей, и я по-
нимаю, что, если, не дай бог, 

враг будет наступать, он же 
не остановится.

К сожалению, я был недав-
но у себя в Санкт-Петербурге, 
в Москве, и вижу, что люди 
до сих пор живут в какой-то 
иллюзии. С ощущением, что 
спецоперация - это такое да-
лекое, что должны делать не 
мы. А кто? Зеленые человеч-
ки, суперармия, ЧВК долж-
ны за них что-то сделать? А 
в армии никого нет, кроме 
нас! Она состоит не из ино-
планетян.

Мы привыкли, что есть 
какие-то морские котики, 
ночные зяблики, которые с 
разукрашенной мордой будут 
метко поражать противника. 
Мы не в Болливуде, товарищи! 
Нет такого.

Конечно, есть те, кто точит 
снаряды, кто ведет информа-
ционные бои. К ним вопросов 
нет. Но половина русских му-
жиков сейчас сидит и думает, 
что это не про них. Отсидятся, 
а потом будут бухать 23 фев-
раля, поздравлять друг друга 
с Днем мужиков...

Надо надевать форму и ехать 
сюда.

«ПРИПЕРЛИСЬ, 
ОТВОЕВАЛИСЬ, 
ЖРУТ ФУА-ГРА»

- А как давно вы в Донбассе?
- Сразу, как спецоперация 

началась, я и группа моих 

коллег-депутатов тут же по-
дорвались. Поехали.

- Но сейчас много политиков 
ездят туда ради пиара.

- Не хочу спорить, есть раз-
ные люди. Есть мои коллеги, 
которые говорят - нефиг тебе 
там делать, ты хочешь пока-
заться лучше нас, что ли? Но я 
рад, что часто вижу одного из 
руководителей своей партии, 
Андрея Турчака, здесь. Вот мы 
с ним встречаемся в Донбассе 
чаще, чем в Москве.

Да, мы с депутатами, кото-
рые здесь воюют, приезжали 
в Москву, на церемонию при-
соединения новых субъектов 
РФ. Не могли там не быть. А 
многие наши блогеры написа-
ли - вот депутаты отвоевались, 
посмотрите, приперлись, си-
дят в Москве, жрут фуа-гра. 
Хотя мы в столице были, мо-
жет, сутки или двое. Обидно. 
Думаешь: «Господи, ну зачем 
вы эту ересь пишете? Ну по-
звоните, вы ж меня знаете. 
Спросите в лобешник - чего 
не на передовой?»

ЭТО НЕ ПЕЙНТБОЛ, 
ЗДЕСЬ МОГУТ УБИТЬ

- Вроде как один из Божьих 
заветов - не убий.

- Помните, в Великую От-
ечественную церковь, серьез-
но побитая, расстрелянная 
большевиками, все же сказа-
ла армии: «Ваши беды - наши 

беды». И благословила. По-
тому что это ратный подвиг.

Большинство бойцов тут ве-
рующие люди, и в ЧВК тоже - 
кроме жетона на шее, носят 
православный крест.

Есть, конечно, и люди, за-
пиливающие агрессивные 
видосики с пушками. Это все 
показуха. Главный принцип 
здесь - уважать противника. 
Если не уважаешь, ты погиб-
нешь. А весь этот шлак тикточ-
ный, он создает иллюзорное 
ощущение. И многие маль-
чишки потом, попадая сюда, 
думают, что они в компью-
терной игре Counter-Strike, 
только в реале. Но это вам не 
пейнтбол, здесь могут убить.

СЕКРЕТ ПОЗЫВНОГО 
«ГУСТАВ»

- У вас позывной «Густав». В 
честь чего?

- Он мне нравится. У меня 
и кота зовут Густав. Но скажу 
честно, в ДНР меня чаще зо-
вут «Валентиныч». Я с этим 
смирился и не понтуюсь. «Гу-
став» - это, знаете, как у ко-
тов и собак в паспорте - Карл-

Фридрих-Элиза-Макбет, а на 
самом деле - Тузик. Вот так и 
у меня.

- То есть открыть секрет по-
зывного не хотите?

- Я же из Петербурга. Есте-
ственно, что в жилах каждо-
го «настоящего петербурж-
ца» течет кровь норманнов. 
Фердинанд Карлович звали 
моего прадедушку, прусско-
го подданного. Это, в общем, 
семейное.

ПРО ГАЛКИНА* 
И МАРМЕЛАДЗЕ

- Давайте о проблемах, с ко-
торыми сталкиваются наши во-
енные.

- Проблемы? Ну я вот люблю 
раз в недельку часок посидеть 
за ноутбуком, порубиться в 
стратегию. Вот там все понят-
но - солдаты идут стройными 
рядами. Тут такого не бывает. 
Тут каждый боец - это человек 
со своими плюсами и мину-
сами. С отвагой и трусостью.

Меня могут проклясть, ко-
нечно, но посмотрите - на 
Украине многие более моби-
лизованны. У них вся страна 
живет военными действиями. 
И артисты пытаются участво-
вать. А когда все эти Валерии 
Мармеладзе пытаются свой 
хоботок запустить в наши кар-
маны и продавать билетики 
в России, вот это предатель-
ство. Я считаю, певцы, выска-
завшиеся сейчас в поддержку 
Украины, в нашей стране за-
рабатывать не должны.

- А Галкин?
- Бить таких, как Галкин, 

среди моих коллег считается 
моветоном… Ну ладно.

Полный текст, 
аудио беседы - 
на нашем сайте
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Виталий «Густав» Милонов остается действующим депутатом Госдумы (но в отпуске 
за свой счет). И носит на передовой шеврон «Русский охотник на зомби». 

Виталий МИЛОНОВ: Виталий МИЛОНОВ: 

Суперменов на передовой нет. Суперменов на передовой нет. 
Только мыТолько мы

*Признан иноагентом.

     Спецоперация Крым-2014
Книга Виктора БАРАНЦА уникальна. В ней впервые раскрыты мно-

гие тайны мирного возвращения полуострова в состав России. Автору 
удалось заглянуть за политические и военные кулисы «крымской вес-
ны» и найти там много сенсационных фактов и сведений, о которых 
читатель наверняка узнает впервые. 

Книгу можно купить как в бумажном, так и в аудиоформате, чтобы 
и читать, и слушать.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

- С какой инициативой вы бы сейчас выступили депутат-
ской?

- Я бы сейчас всех должников по алиментам злостных, которые 
год не платят своим детям, доставил сюда, для работы в штурмо-
вых отрядах.

- Ваш прогноз. Спецоперация продлится еще долго?
- Я хочу сказать, дорогой Владимир Владимирович...
- Вы к Путину обращаетесь?
- Конечно. Владимир Владимирович, мы благодарны, что вы по-

казали - страна наша самая крутая в мире. Потому что нет хуже для 
России, чем быть страной, которая скукоживается. Пожалуйста, 
не слушайте никаких нехороших людей. Мы с вами, мы победим.

- Что вы имеете в виду?
- В России всегда часть бояр пыталась найти какой-то шахер-махер. 

Бояре изгоняли из Новгорода Александра Невского, потому что 
вступали в сговор с врагами. Так вот, эти бояре наверняка нашеп-
тывают. Как говорил Аль Капоне: если ваши друзья уговаривают 
вас уступить врагу, значит, уже обо всем с ними договорились. Не 
надо. Россия победит, потому что это Россия.

Бояре нашептывают

� ДОСЛОВНО
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Мария БЕРК 

Доклад издания The Economist за-
фиксировал прирост друзей России 
на международной арене.

Западные аналитики в докладе Economist 
Intelligence Unit пришли к выводу, что все 
больше стран начали открыто поддержи-
вать Россию спустя год после начала спе-
циальной военной операции. Сейчас число 
сторонников нашей страны выросло с 29 
государств в прошлом году до 35 сегодня.

«Китай остается самой значимой страной 
в этой группе поддержки, на которую при-
ходится 33% населения мира, также к ней 
присоединились развивающиеся страны (в 
частности, ЮАР, Мали и Буркина-Фасо)», - 
говорится в докладе EIU, добавив, что эти 
тенденции подчеркивают растущее влияние 
России в Африке.

Одновременно выросло число стран с 
нейтральной позицией по отношению к 
Москве - с 32 до 35, а это еще 31% на-
селения мира. 

По мнению президента Международ-
ного союза экспертов, доктора по-
литических наук Александра Гусева,
вполне нормально, что некоторые государ-
ства меняют свою позицию в отношении 
России, делая это из прагматических со-
ображений.

- Коллективный Запад не может сегодня 
предоставить те гарантии безопасности, 
которые инициируются нашей страной. В 
России страны Африки и Латинской Аме-
рики видят государство, которое может 
их защитить, - уверен Гусев. 

Вместе с тем политолог полагает, что за-
явленная The Economist западная коалиция 
из 120 стран - явное преувеличение. Ведь 
только на недавно прошедшую в Москве 
Международную парламентскую конферен-
цию «Россия - Африка» прибыли делегации 
из 40 африканских государств. А такое 
внимание к нашей стане говорит о многом. 

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Стали известны 
основные кандидаты 
на пост генсека 
Североатлантического 
альянса.

Нынешний руководитель 
НАТО норвежец Йенс Стол-
тенберг возглавляет оный 
с 2014 года и особыми до-
стижениями не отмечен. На 
его срок пришлось позор-
ное бегство американцев (а 
значит, и атлантических со-
юзников) из Афганистана в 
августе 2021-го, охлаждение 
с ключевым членом, Тур-
цией, а также украинский 
кризис, на полях которого 
выяснилось, что натовскую 
технику можно уничтожать 
так же, как любую другую. 

Ожидается, что полно-
мочия Столтенберга пре-
кратятся в нынешнем году. 
Что дальше? Какой-либо 
специальной избиратель-
ной процедуры для главы 
этого «военного альянса 
демократий» нет. Генсек 
назначается по итогам не-
формальных консультаций 
между главными членами - 
прежде всего США, Брита-
нией, Германией.

По данным британской 

газеты The Sun, основных 
претендентов на сей пост 
пять.

Прежде всего это упо-
мянутая «председательни-
ца Евросоюза» Урсула фон 
дер Ляйен. Прямо сейчас 
она угодила в коррупци-
онный скандал - оказы-
вается, ее муж был связан 
с известной околомеди-
цинской фирмой, «совер-
шенно случайно» в разгар 
пандемии выигравшей 
миллиардные тендеры на 
поставку вакцин. Так что 
потенциальный уход на но-
вую должность - красивая 
возможность выйти из си-
туации.

Впрочем, как пишет The 
Sun, против кандидатуры 
фон дер Ляйен возражает 
Великобритания. С берегов 
Темзы одним из кандида-
тов видят Бориса Джонсо-
на. В кармане экс-премьера 
неубиваемая карта: тесней-
шие личные отношения с 
Владимиром Зеленским (а 
украинское направление 
сейчас - ос новной фронт 
НАТО). 

Впрочем, он не един-
ственный претендент. В 
лохмато-рыжую гриву 
«царя Бориса» дышит гла-
ва минобороны Бен Уоллес,

прославившийся беседой с 
российскими пранкерами 
Вованом и Лексусом, где 
обещал помочь Украине 
обзавестись ядерным 
оружием.

Есть еще и «кандидат 
от младодемократий» 
премьер Эстонии Кая 
Каллас. При ней респу-
блика вступила в затяжной 
политический и экономи-
ческий кризис (в том чис-
ле из-за самоубийственных 
антироссийских санкций), 
но у 45-летней уроженки 
Эстонской ССР имеется 
преимущество: ее русофо-
бия значительно превыша-
ет таковую у «царя Бори-
са» и «королевы Урсулы» 
(хотя, казалось бы, куда 
уж больше). Для основных 
«акционеров» Альянса этот 
параметр - один из опреде-
ляющих.

Впрочем, то же самое 
можно сказать и о другой 
кандидатке. Казалось бы, 
затмить прибалтийскую ру-
софобию невозможно. Но 
это удается вице-премьеру 
Канады Христе Фриланд.
Ее дед по матери Михайло 
Хомяк был гитлеровским 
коллаборантом и яростным 
украинским националистом 
в годы Второй мировой.

На этом фоне чуть более 
эстетично выглядит еще 
одна кандидатка - экс-
президент Хорватии Ко-
линда Грабар-Китарович.
Российскому читателю она 
в первую очередь известна 
по горячим фото в купаль-
нике и яркому появлению 
на финале чемпионата ми-
ра-2018 в Москве.

Впрочем, кто бы ни стал 
новым генсеком НАТО, 
можно с уверенностью 
предположить: Альянс 
продолжит антироссий-
скую политику, посколь-
ку таковая заложена в его 
«системном дизайне».

Евгений УМЕРЕНКОВ

В США впервые в истории 
страны экс-президенту 
предъявлены уголовные 
обвинения.

Большое жюри присяжных в Нью-Йорке 
посчитало, что есть основания для при-
влечения к уголовной ответственности 
Дональда Трампа по делу о передаче 
денег порноактрисе Сторми Дэниелс.
Уже во вторник, 4 апреля, экс-президент 
США должен прибыть в судебный участок, 
где ему будет избрана мера пресечения. 

За последние месяцы, после того как 
Трамп официально объявил, что снова бу-
дет участвовать в президентских выборах 
2024 года, циркулировали слухи о том, что 
на него будет заведено уголовное дело за 

организацию штурма Капитолия в январе 
2021 года или за вынос из Белого дома 
секретных документов, которые он хранил 
у себя дома. Однако в итоге до суда до-
шло самое неочевидное обвинение. Еще в 
2006 году у Трампа якобы была интрижка 
со звездой фильмов для взрослых Дэни-
елс. А в 2016 году, во время своей пер-
вой предвыборной кампании, Трамп через 
своего адвоката Майкла Коэна передал 
ей $130 тысяч долларов за молчание. При-
чем преступлением является не сам факт 
передачи денег и уж тем более не роман 
со знойной блондинкой, а тот факт, что 
эти расходы не были официально раскры-
ты в отчетности кандидата в президенты. 

А это по американским законам может 
квалифицироваться как «фальсификация 
документов». 

Впрочем, многие аналитики считают, что 
дело может развалиться в суде. Вспомним 
только, с каким юридическим задором 
демократы пытались обвинить Трампа в 
«связях с Москвой», сколько было предъ-
явлено «доказательств и свидетельств». 
В итоге вынужденное, но через несколь-
ко лет признание, что все это дело - ли-
па. Кстати, демократы дважды пытались 
объявить Трампу, когда он был при власти, 
импичмент. Чем все закончилось? Пшиком. 
Так что нельзя исключать, что и нынешняя 
затея превратится в очередную судебную 
«Санта-Барбару».

Зато с уверенностью можно говорить об 
эрозии американской правовой системы, 
которую беззастенчиво используют в по-
литических целях. То, что США уже давно 
превратились в «Разъединенные штаты 
Америки», хорошо известно и самим аме-
риканцам. Разделение страны по «партий-
ному признаку» поддерживают свыше 40% 
сторонников Байдена и свыше 50% тех, 
кто за Трампа. 

К слову, после новостей об обвинении 
рейтинг Трампа в США, согласно опросам, 
вырос еще на 2%. Так что, вероятно, был 
прав Илон Маск, заявивший, что дело 
против неистового Дональда лишь оконча-
тельно расчистит ему дорогу в Белый дом. 

Трамп обвиненный

�  УСЛЫШАНО НА РАДИО «КП» (97,2 FM)

«Ему дадут домашний арест, чтобы 
сорвать предвыборную кампанию»
Александр ДОМРИН, политолог, американист:

- Эта история добавляет Трампу сторонников. У рядового американца от нее ощуще-
ние может быть только такое: «Если они такие фокусы вытворяют с экс-президентом, 
миллиардером, то во что же они могут закатать меня?» Безусловно, из этого дела сейчас 
постараются сделать шоу, везде будут фотографии, как у Трампа снимают отпечатки 
пальцев. Однако серьезными последствиями Дональду это не грозит. Я предполагаю, что 
ему дадут домашний арест. Правда, есть одно важное но. Под домашним арестом Трамп 
не сможет ездить по стране и агитировать население в колеблющихся штатах. Думаю, 
это и есть основная причина того, что дело сейчас всплыло: максимально осложнить 
Трампу его предвыборную кампанию.  

СКАЗАНО
«Называйте меня 

путинистом, но мы, 
Уганда, пошлем сво-
их солдат, чтобы за-
щищать Москву, ес-
ли ей когда-нибудь 
будут угрожать им-
периалисты».

(Генерал Мухузи КАИНЕРУГАБА, 
сын президента Уганды.)

� ЗА ОКЕАНОМ

Колинда Грабар-Китарович

Кая Каллас

Христя Фриланд

Урсула фон дер Ляйен

Борис Джонсон
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Кто возглавит НАТО: 

Четыре дамы и один Четыре дамы и один 
британский джокербританский джокер

Картина дня: в миреКартина дня: в мире

� СЕВЕР - ЮГ

Африка - с нами!
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Дума Иркутска утвердила  
изменения в городской бюджет
Надежда ИВАНОВА 

Доходная часть увеличилась 
до рекордного значения  
и составила более  
33 миллиардов рублей.

На очередном заседании Думы 
Иркутска обсуждались первые кор-
ректировки городского бюджета в 
этом году. Изменения касались до-
ходной и расходной частей. Так, 
доходы казны увеличились поч-
ти на 5,4 млрд и составили более  
33,6 млрд рублей, расходы были уве-
личены почти на 6,5 млрд и начиты-
вают более 35,1 млрд рублей. Более 
того, существующий дефицит будет 
покрыт из остатков средств из бюд-
жета прошлого года, так что брать 
коммерческие кредиты не придется.

- Мы учли средства, которые 
пришли после принятия и коррек-
тировки областного бюджета, - по-
яснил председатель Думы Иркутска 
Евгений Стекачев. - Большая часть 
направлена на социальную состав-
ляющую. В частности, на софи-
нансирование строительства школ 
в микрорайоне «Союз» (здесь уже 
прошли торги и подрядчик ско-
ро приступит к работе) и на улице 
Ярославского, детского сада в Ли-
сихе и пристроев. Также средства 
из «депутатского фонда» выделены 
на поддержку социальной сферы 
Иркутска.

СТРОИТЕЛЬСТВО, РАЗВИТИЕ, 
РЕМОНТ

О подробностях перемещений 
бюджетных средств депутатам до-
ложила заместитель мэра - председа-
тель комитета по бюджетной политике 
и финансам администрации Иркутска 
Альфия Валиулина. Всего на соци-
альную сферу дополнительно пре-
дусмотрено более 800 млн рублей. 
Из них 455 млн рублей выделяется на 
строительство, ремонт и проектиро-
вание соцобъектов, около 190 млн - 
на проведение ремонта и оснащение 

муниципальных организаций, более 
100 млн - на обеспечение деятель-
ности муниципальных учреждений.

Коме того, на 496 млн рублей 
увеличены расходы на организа-
цию перевозок пассажиров, еще 
82 млн направлено на содержание 
автомобильных дорог, 106 млн - на 
ремонт дорог общего пользования 
местного значения, в том числе на 
территории индивидуальной жилой 
застройки, 12 млн - на обустройство 
пешеходных переходов и тротуаров, 
8 млн - на развитие парковочного 
пространства в городе.

Еще часть изменений коснулась 
сферы благоустройства: 155 млн 
рублей выделено на создание и со-
держание объектов благоустройства, 
116 млн - на развитие, содержание, 
ремонт и аудит систем наружного 
освещения, увеличены средства на 
уход за зелеными насаждениями.

- Экономика города перестраива-
ется в соответствии с теми вызова-
ми, которые встают сегодня перед 
нашим обществом, - отметил мэр 
Иркутска Руслан Болотов. - Мы ак-
тивно работаем с правительством 
Иркутской области, участвуем в 
максимальном числе программ, и 
это дает свои результаты, которые 
выражаются в увеличении объема 
бюджета. Большая часть дополни-
тельных средств будет направлена на 
реализацию конкретных проектов. 
Многие из них определены горожа-
нами: сегодня именно они решают, 
что важно и нужно сделать в первую 
очередь.

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД
Также в корректировки бюджета 

вошло перераспределение средств 
«депутатского фонда», выделенных 
из городской казны на нужны из-
бирательных округов: в 2023 году 
общая сумма составила 385 млн ру-
блей, по 11 млн на каждый из 35 
округов. Каждый из депутатов ре-
шает индивидуально, куда будут 
направлены средства, исходя из 

наказов избирателей и текущих по-
требностей территории.

Более 48 млн рублей депутаты на-
правили на муниципальную про-
грамму «Образование» для ремонта 
детских садов, школ и учреждений 
дополнительного образования - те 
самые средства, которые помога-
ют образовательным учреждениям 
выполнить требования надзорных 
органов, а также приобретать до-
полнительное оборудование. На 
программы «Физическая культу-
ра и спорт» - более 30 млн рублей, 
«Культура и молодежная полити-
ка» - более 14,8 млн, «Культура. 
Досуг. Творчество» - 3,7 млн. Бо-
лее 7,5 млн рублей дополнительно 
направлено на проведение куль-
турно-массовых мероприятий. На 
развитие системы дополнительного 
образования детей в области ис-
кусств - более 1,85 млн, на приве-
дение в надлежащее техническое 
состояние зданий, сооружений и 
прилегающих территорий - 650 ты-
сяч рублей.

Благодаря 
внесенным  
в бюджет Иркутска 
изменениям  
в 2023 году будет 
выделено:

 ✓  на капитальный ремонт детского сада  
№ 10 - 15 млн рублей;

 ✓  на приобретение оборудования для ос-
нащения детского сада в Ново-Ленино -  
6,7 млн рублей;

 ✓  на строительство детского сада в Лисихе - 
230,7 млн рублей;

 ✓  на строительство школы по ул. Ярослав-
ского - 595,2 млн рублей;

 ✓  на строительство школы в микрорайоне 
«Союз» - 125,6 млн рублей;

 ✓  на строительство пристроев к школам 
№№ 53, 57, 75;

 ✓  на обеспечение деятельности учрежде-
ний дополнительного образования детей -  
1,8 млн рублей;

 ✓  на оснащение учреждений дополнительно-
го образования детей - 750 тысяч рублей (за 
счет средств «депутатского фонда»);

 ✓  на ремонт помещений Дома детского 
творчества № 5 - 800 тысяч рублей (за счет 
средств «депутатского фонда»);

 ✓  на капитальный ремонт здания учебного 
корпуса спортивной школы «Центр развития 
спорта» - 24,1 млн рублей;

 ✓  на содержание крытого тренировочного 
катка «Иркутск» в микрорайоне Университет-
ском - 40,5 млн рублей;

 ✓  на текущий ремонт и благоустройство хок-
кейных кортов - 5,5 млн рублей, в том числе 
2 млн за счет средств «депутатского фонда;

 ✓  на создание плоскостных сооружений на 
территориях жилого и рекреационного сек-
тора - 27,7 млн рублей;

 ✓  на оснащение объектов спортивной ин-
фраструктуры спортивно-технологическим 
оборудованием и инвентарем - 310 тысяч ру-
блей (за счет средств «депутатского фонда»);

 ✓  на предоставление единовременной де-
нежной выплаты молодому специалисту - 100 
тысяч рублей;

 ✓  на организацию турниров ДЮСШ № 7 - 
500 тысяч рублей (за счет средств «депутат-
ского фонда»);

 ✓  на разработку проектной документации на 
строительство физкультурно-оздоровительных 
комплексов в микрорайонах Топкинский, Лес-
ной, Зеленый, по улице Шахтерской и крытого 
тренировочного катка с искусственным льдом 
по ул. Ленской - 30 млн рублей.

Депутаты иркутской Думы приняли первые изменения в бюджет.
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Основная часть дополнительных расходов будет направлена  
на социальную сферу, в том числена строительство 

новой школы в микрорайоне «Союз».
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Елена АРАКЕЛЯН

Дорогие читатели, пристег-
ните ремни: мы проходим зо-
ну повышенной турбулент-
ности. Уже год проходим, и 
вроде полет нормальный.

Санкции против нашей 
авиации вводили со скоро-
стью звука. Через два дня 
после начала спецоперации, 
26 февраля 2022 года, запад-
ные страны запретили про-
дажу самолетов и запчастей 
российским авиакомпаниям. 
Также запрещено техобслу-
живание «Боингов», «Эйрба-
сов» и прочих «Бомбардье», 
принадлежащих российским 
перевозчикам.

Но самолеты, вопреки про-
гнозам паникеров, не встали. 
Это обнадеживает. Но что нас 
ждет дальше? «КП» попыта-
лась найти ответы на сложные 
вопросы, опираясь на цифры 
и факты.

Последняя цифра, которую 
приводил Минтранс, - в парке 
пассажирских воздушных су-
дов у нас сейчас 1164 борта. Из 
них современных магистраль-
ных (для более-менее дальних 
маршрутов, по которым в Рос-
сии катаются 95% пассажи-
ров) - около 800. Остальное - 
самолеты для местных линий 
и вертолеты.

Цифры приведены уже с 
учетом первых потерь из-за 
санкций - порядка 80 само-
летов были арестованы за ру-
бежом.

Чуть больше 150 из остав-
шихся - отечественные «Су-
перджеты», которые авиаком-
пании сейчас большей частью 
стараются использовать на 
международных линиях, по-
скольку с ними нет юриди-
ческих проблем.

А что с самолетами-
иномарками, как они себя 
чувствуют?

- Мы пока потеряли по-

рядка 10% этого магистраль-
ного парка. В декабре Роса-
виация завершила проверку 
647 самолетов иностранного 
производства, которые были 
перерегистрированы в рос-
сийский реестр. И почти 600 
магистральных самолетов 
признаны исправными, - рас-
сказал «КП» главный редактор 
avia.ru Роман Гусаров. - Что 
это значит? Если 90% само-
летов из тех, что попали под 
все возможные санкции, ис-
правны, значит, проблема с 
запчастями к ним решается. 
Технических же центров, ко-
торые могут их обслуживать, 
достаточно.

- Мы сегодня можем быть 
уверены, что авиатранспорт-
ная отрасль обеспечена до-
статочным парком для того, 
чтобы реализовать постав-
ленные задачи на 2023 - 2025 
годы, - рапортовал на пле-
нарном заседании в рамках 
Национальной выставки ин-
фраструктуры гражданской 
авиации NAIS 2023 в начале 
февраля замглавы Росавиации 
Владимир Потешкин.

Роман Гусаров помог нам 
перевести это на гражданский 
язык. Потешкин имеет в виду, 

что нынешнего парка вполне 
достаточно, чтобы перевоз-
ить примерно 100 млн пасса-
жиров в год. В 2022 году на-
ши авиакомпании перевезли 
95 млн. По словам эксперта, 
самолеты-иномарки у наших 
перевозчиков в основном мо-
лодые, средний возраст парка 
11 лет. Это значит, что теоре-
тически лет десять эти само-
леты безопасно летать могут. 
Правда, тут эксперт делает 
оговорку - если все останется 
как есть и на нас не обрушатся 
какие-нибудь новые ограни-
чения.

Чиновники и эксперты го-
ворят про «новые логисти-
ческие маршруты», которые 
помогли сохранить большую 
часть авиапарка «на крыле». 
Конкретика по понятным 
причинам не раскрывается.

- В течение нескольких 
месяцев отстраивались но-
вые логистические цепочки. 
Сейчас мы обеспечиваем се-
бя тем необходимым уровнем 
поставок запчастей, логисти-
ческих схем, которые позво-

ляют нам выполнять ту лет-
ную программу, которую мы 
заявили, - сообщил на NAIS 
первый заместитель гендирек-
тора по коммерции и финансам 
«Аэрофлота» Андрей Чиханчин.

Источники в авиакомпани-
ях подтверждают, что в целом 
ситуация нормализовалась, 
хотя по некоторым запчастям 
дефицит сохраняется - в том 
плане, что их приходится 
ждать долго. При этом, есте-
ственно, авиакомпании име-
ют определенный запас дета-
лей и расходных материалов. 
В «Аэрофлоте», например, в 
зависимости от типа запчасти, 
поддерживается их 2 - 6-ме-
сячный запас.

И как-то уже начинает за-
бываться страшное слово 
«каннибализация». Напом-
ним, прошлой весной были 
прогнозы, что к концу 2022 
года наши авиакомпании до 
трети своего парка разберут на 
запчасти (этот процесс канни-
бализацией и прозвали). Но, 
исходя из цифр, каннибали-
стическая авиакартина пока 
не вырисовывается. Даже если 
предположить, что все те 10% 
самолетов-иномарок, кото-
рые не признаны годными 
к полетам, уже разобраны - 
это не треть парка. Ораторы, 
рассказывающие, что «вот 
уже началось», в основном 
ссылаются на августовский 
материал Reuters, где упоми-
наются два разобранных са-
молета «Аэрофлота» (из ко-
торых один «Суперджет») и 
некое оборудование, снятое 
с «нескольких» Boeing 737 и 
Airbus A320.

- И за счет запчастей с этих 
«нескольких» самолетов лета-
ют остальные примерно три 
сотни бортов «Аэрофлота»? 
Ну не смешите, - прокоммен-
тировал «КП» ситуацию Ро-
ман Гусаров.

В общем, эксперты больше 
верят в «новые логистические 
маршруты», чем в массовые 
авиаразборки на детали. И 
кстати, переставлять запча-
сти с одного самолета на дру-
гой - обычная практика, такое 
делали и раньше, и не только 
в России.

Кроме полутора сотен «Су-
перджетов», это более 180 
«Боингов» и «Эйрбасов», ко-
торые, по сведениям Росавиа-
ции, на сегодня по междуна-
родным меркам юридически 
«чисты» - избавлены от двой-
ной регистрации.

О чем речь? Если послу-
шать чиновников и экс-
пертов, едва ли не главной 
проблемой наших авиаком-
паний из-за санкций стала 
заграничная прописка боль-
шей части самолетов. Весь 
парк наших перевозчиков, 
который был в лизинге (дол-
госрочной аренде с правом 
постепенного выкупа у зару-
бежных владельцев), имел и 
регистрацию за рубежом - в 
Ирландии и на Бермудах (см. 
«Занимательную авиафмети-
ку»). Как только были введе-
ны санкции, авиавласти этих 
стран быстренько аннулиро-
вали сертификаты летной год-
ности всех «своих» россий-
ских самолетов - порядка 800, 
это был почти весь наш ма-
гистральный парк. Теорети-
чески такой самолет взлетать 
не должен. Это примерно как 
таксист, который возит пас-
сажиров без прав.

С полетами по России про-
блему решили просто. Пере-
регистрировали все спорные 
самолеты в российский реестр. 
И теперь сертификаты летной 
годности им выдает Росавиа-
ция. Эти документы междуна-
родные организации призна-
ют наравне с бермудскими, к 
ним никаких претензий нет.

Но возникла другая кол-
лизия. У большей части са-
молетов оказалась двойная 
регистрация - зарубежная 
(бермудская или ирландская) 
и российская. А так не пола-
гается по международным 
нормам безопасности поле-
тов. При двойной регистра-
ции непонятно, кто отвечает 
за самолет и к какой стране 
предъявлять претензии в слу-
чае ущерба из-за катастрофы.

- Часть лизингодателей, 
которые были настроены по-
прежнему дружественно, по-
зволили перевести суда в рос-
сийский реестр (то есть сняли 
их с бермудской регистрации, 
это можно сделать только с 
разрешения собственника са-
молета - лизинговой компа-

Мне бы
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Уже год российская Уже год российская 
авиация живет под авиация живет под 
ограничениями. ограничениями. 
Разбираемся, что у Разбираемся, что у 
нас с запчастями, нас с запчастями, 
лайнерами лайнерами 
и безопасностью и безопасностью 
полетов.полетов.

ХВАТИТ ЛИ БОРТОВ?

ОТКУДА ВЗЯЛИСЬ 
ЗАПЧАСТИ

?

СКОЛЬКО ЛАЙНЕРОВ 
МОЖЕТ ЛЕТАТЬ 

ЗА РУБЕЖ

?

316
306
156
117
 60
34
31
28
27
21

• Boeing
• Airbus 
• Суперджет 
• Ан (местные линии) 
• Bombardier (региональные линии и бизнесджеты) 
• Л-410 (местные линии) 
• Embraer (региональные линии) 
• DHC (подразделение Bombardier, региональные и местные линии) 
• Як-40/42 (местные линии) 
• ATR (региональные линии) 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Парк российских авиакомпаний

По данным из реестра Росавиации на январь 2023 года. Без учета 
пассажирских самолетов специального летного отряда и ведомств.

Российская авиаотрасль сумела устоять в условиях 
беспрецедентных санкций, и сейчас на ее будущее мы 

смотрим со сдержанным оптимизмом.

Самолеты уходят      влетСамолеты уходят      влет
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нии. - Ред.). К середине про-
шлого года было «очищено» 
уже порядка 150 воздушных 
судов импортного производ-
ства, я имею в виду «Боин-
ги» и «Эйрбасы», - прояснил 
ситуацию Владимир Потеш-
кин. - Параллельно с этим 
продолжался и продолжается 
выкуп воздушных судов (это 
разрешено поправками к ев-
ропейским санкциям. - Ред.). 
На сегодня парка воздушных 
судов импортного производ-
ства достаточно для того, 
чтобы покрыть потребность 
в международной перевозке.

Но, как недавно выясни-
лось, даже «очищенные» ино-
странные суда недостаточно 
«чисты», чтобы летать даже 
в «дружественную» Турцию. 
Компания Havaş, которая 
занимается обслуживанием 
самолетов в турецких аэро-
портах, предупредила рос-
сийских партнеров, что не 
хочет попасть под вторич-
ные санкции США. А потому 
приостановит даже заправку 
тех российских самолетов, 
которые имеют более 25% 
американских компонентов 
(это в основном «Боинги» и 
некоторые «Эйрбасы»). По-
следствия пока не очень по-
нятны - некоторые аналитики 

пугают полной приостанов-
кой полетов в Турцию.

Поверим экспертам, что на 
ближайшие годы «Боингов» 
и «Эйрбасов» нам хватит. Ну 
хотя бы для полетов по России. 
И будем надеяться, что за гра-
ницу, куда наши «иномарки» 
не пустят, полетим иностран-
ными авиакомпаниями. И су-
перджетами.

А что же будет с нашей авиа-
цией дальше?

- Ждем отечественные им-
портозамещенные самолеты, - 
хором отвечают аналитики и 
чиновники.

Пока контракты подписаны 
на 63 лайнера для «Аэрофлота», 
которые тот должен получить в 
2023 - 2025 годах. Это:

• 34 лайнера SSJ-NEW 
(ближнемагистральный, даль-
ность полета - 3000 или 4500 
км в зависимости от модифи-
кации)

• 18 МС-21 (среднемаги-
стральный, до 6000 км)

• 11 Ту-214 (дальнемаги-
стральный, до 8000 км)

Еще 8 SSJ-NEW должна 
получить в 2024 - 2026 годах 
дальневосточная авиаком-

пания «Аврора». Остальные 
российские перевозчики пока 
«твердых» заказов не сделали.

Больше всего вопросов у 
экспертов вызывают скорые 
поставки обновленного «Су-
перджета». Импортозаместить 
надо чуть ли не полсамоле-
та, а первые борты ждут уже 
в конце 2023 года. При этом 
отечественный двигатель для 
SSJ-NEW пока еще в процессе 
летных испытаний и только 
готовится к сертификации. 
Примерно то же и с остальны-
ми системами. Так что верит-
ся в столь быстрые поставки с 
трудом.

У рядового пассажира воз-
никает еще один вопрос - а 
откуда все эти «импортоза-
мещенные» системы у нас 
вдруг вообще взялись в столь 
короткие сроки? Как объяснял 
на NAIS гендиректор «Объе-
диненной авиастроительной 
корпорации» Юрий Слюсарь, 
практически все наши само-
летостроительные заводы - 
«двойного назначения», и 
благодаря военным заказам 
нужные наработки там есть. 
Ну, могут и на гражданку по-
работать. Кроме того, по его 
словам, «не стоит задача со-
всем обойтись без дружествен-
ных стран».

в небо

� ГЛАВНЫЙ ВОПРОС

Что с безопасностью?
Это по-настоящему волнует всех пассажиров - при-

менительно и к нашим самолетам, и к «иномаркам». 
И ситуация, когда на многие вопросы ответы есть 
лишь в духе «ну поверьте, что нормальные запчасти 
есть», оптимизма не прибавляет.

Эксперты предлагают обращаться к главному 
арбитру в таких вопросах  - статистике авиацион-
ных происшествий. А она в 2022-м была вполне 
успокоительной. За весь год не было НИ ОДНОЙ 
авиакатастрофы на наших магистральных авиали-
ниях. Это притом что везде, где можно, наши пере-
возчики летали довольно интенсивно - в сравнении 
с 2021 годом пассажиропоток снизился всего на 
15% (это при 11 закрытых аэропортах на нашем 

юге и мизерном количестве международных марш-
рутов). Для особо же мнительных повторим совет, 
который из раза в раз дает «КП» в ответ на вопрос 
«А не страшно ли летать с нашими авиакомпаниями» 
руководитель аналитического центра «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев. Для обычного пассажира повод 
насторожиться, если у авиакомпании начинаются 
необъяснимые массовые задержки и отмены рейсов, 
никак не связанные с объективными факторами 
(природные катаклизмы, очередные неожиданные 
ограничения, как может сейчас случиться с Турцией, 
и т. п.). Если ничего такого не происходит, очевидно, 
что у авиакомпании нет никаких особых проблем с 
самолетами, их обслуживанием и т. п.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

• 556 самолетов на декабрь 2022 года 
все еще значились в зарубежных реестрах:
  • 520 - на Бермудах (в марте-2022 был 721)
  • 36 - в Ирландии (в марте было столько же)
• 647 самолетов-иномарок с весны-2022 перерегистрированы 
в российский авиареестр (включая те, что теперь 
с двойной регистрацией)
Около 600 из них получили российские сертификаты летной годности. 
Остальные нашими авиавластями не признаны годными к полетам.
Порядка 180 из перерегистрированных иномарок, по сведениям 
Росавиации, «очищены» от зарубежной регистрации и могут летать 
в дружественные страны, которые готовы принимать 
и обслуживать «Боинги» и «Аэробусы» из России.
• 400 с лишним самолетов могут летать только по России.
• 14 наших авиакомпаний сегодня летают в 22 зарубежных государства.
• 50 иностранных перевозчиков летают в Россию из 26 стран.

КСТАТИ

ЗАНИМАТЕЛЬНАЯ АВИАФМЕТИКА

1164 
воздушных судна 
сейчас у наших 
авиакомпаний 
(включая самолеты 
для местных линий 
и вертолеты)

? А КАК
С «ИМПОРТО-

ЗАМЕЩЕНИЕМ»

Фото и инфографика: Фото и инфографика: 
как выглядит изнутри как выглядит изнутри 
современный российский авиалайнер современный российский авиалайнер 
МС-21, смотрите на сайте KP.RUМС-21, смотрите на сайте KP.RUСамолеты уходят      влетСамолеты уходят      влет



Россия
www.kp.ru10 06.04.2023

Тебе купить машину?
78-летний Ларри Элли-

сон, основатель корпорации 
Oracle, во время становления 
своей IT-империи женился 
трижды и трижды разводился.  
А последней на сегодня его 
возлюбленной стала актриса и 
продюсер с русскими корнями 
Никита Кан. Разница в воз-
расте между голубками - аж 
47 лет. Но какая девушка 
может устоять перед ко-
ронной фразой Эллисо-
на: «Могу я купить тебе 
машину?» Поговаривают, 
что именно с такого под-
ката и начался их роман с 
Кан, который продолжа-

ется вот уже десять 
лет. Миллиардер 

уверяет, что  
именно Ники-

та - любовь всей 
его жизни.

Седина в бороду

Моя последняя страсть
«Я боялся влюбиться, ведь знал, что это в по-

следний раз», - клятвенно заверил журналистов 
американский медиамагнат Руперт Мёрдок, 
представляя свою пятую жену. 92-летний пред-
седатель Fox Corporation заметил 66-летнюю Энн 
Лесли Смит на мероприятии, которое прохо-
дило на его винограднике. Женщина владеет 
винным бизнесом, в прошлом - капеллан полиции 
Сан-Франциско. Более 14 лет Энн оставалась 
верна памяти своего покойного мужа, кантри-
исполнителя Честера Смита, но тут появился 
Мёрдок. 

Свадьба запланирована на конец лета. 

Отец в 90
Бывший руководитель «Формулы-1» Берни 

Экклстоун в свои 92 года не хуже Руперта Мёр-
дока дает фору молодым. В свои 90 лет Берни 
Экклстоун стал отцом в четвертый раз. На тот 
момент его третьей супруге Фабиане Флози было 
44 года. Долгожданного наследника назвали Эйсом. 
И, как божится сам бизнесмен, мальчика они зачали 
естественным путем. Для Флози это первый ребенок.

«Надеюсь, он быстро научится играть в нарды», - по-
шутил накануне рождения мальчика Берни.

До этого у британского миллиардера рождались толь-
ко дочери. К слову, старшая из них, Дебора, своему 
младшему братику в бабушки годится - ей уже 67 лет. 

Берни и Фабиана поженились в 2012 году, стар-
шие дочери проигнорировали торжество отца. Пара 
живет в основном в Бразилии, на родине женщины. 

Музы Сороса 
Еще одним миллиардером, которого не 

смущает гигантская разница в возрасте, 
является 92-летний финансист Джордж 
Сорос. В 2013 году, когда миллиардеру 
было 83 года, он женился в третий раз - 
на 42-летней Тамико Болтон. Из-за того, 
что избранница фактически вдвое моложе 
своего известного мужа, недоброжела-
тели сразу же обвинили невесту в браке 
по расчету.

Болтон совсем не похожа на прошлые 
увлечения Сороса. Прежде он предпо-
читал молодых актрис и длинноногих мо-
делей и даже пять лет крутил роман с 
28-летней бразильской актрисой Адриа-
ной Феррейрой, когда самому стукнуло 
80. Болтон сильно выбивалась из общего 
ряда любовниц финансиста: необычная 
внешность, интеллект, степень магистра 
в сфере бизнеса и диплом фармацевта.

Восточные сказки
О модели, уроженке Молдавии Ксении Дели многие узнали благодаря 

ее роману с певцом Егором Кридом. Но их отношения закончились более 
шести лет назад, и девушка переключилась на мужчин постарше. 

Ее избранником стал египетский бизнесмен Осама Фати Рабах аль-
Шариф, владелец крупней-
шего в стране девелоперско-
го и логистического холдинга 
Aamiral Hildings Limited. 

Пара поженилась в 2016 
году на острове Санторини, а 
через несколько лет Дели по-
дарила супругу дочь, которой 
сейчас четыре года. Социаль-
ные сети Ксении - иллюстра-

ция жизни в стиле люкс. 
Среди ее подписчиков 
обязательно находятся 

те, кто удивляется внуши-
тельной разницей в возрасте 
между супругами: 35 лет.  

Муж поддерживает увле-
чения супруги, позволяя 
сниматься в музыкальных 
клипах с такими артистами, 
как Джастин Бибер.
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Полвека не срок
Год назад экс-премьер Италии Сильвио Берлуско-

ни преподнес своим поклонникам очередной сюрприз, 
объявив о свадьбе с 32-летней Мартой Фашиной. 
Разница между супругами полвека - 53 года. Избран-
ница политика - депутат итальянского парламента.

Против этого брака выступили дети бывшего 
премьер-министра. По их мнению, Фашина теперь 
станет претендовать на многомиллиардное состояние 
политика в случае его кончины. 

Марта далеко не первая молодая красавица в 
«списке Казановы» итальянского политика: его не-
однократно замечали в компании юных моделей. 
В 2011-м он закрутил роман с 26-летней моделью 
Франческой Паскале. Их отношения продолжались 
до 2020 года. 

«Комсомолка» 
вспомнила самых 

возрастных 
ловеласов 

среди мировой 
элиты.

Будни олигархов: Будни олигархов: 

Любви все дедушки покорныЛюбви все дедушки покорны
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Подготовила 
Арина СУВОРОВА.

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Алена ОВЧИННИКОВА
(«КП» - Пермь»)

- Мы как Оля и Яло 
из сказки, даже детей 
рожаем зеркально, - улы-
бается пермячка Улья-
на Киселева. - У сестры 
Ксюши два старших 
сына, третья - малень-
кая дочка, а у меня - две 
взрослые дочери, а в про-
шлом году я родила сы-
ночка.

Из-за роковой ошиб-
ки медиков две сестры-
близняшки оказались раз-
лучены на долгих 35 лет. 
Они встретились совер-
шенно случайно.

«КОГО ДАЛИ 
В РОДДОМЕ, 
ТОГО И ПРИНЕС»

Ульяна и Ксения поя-
вились на свет 5 января 
1982 года в семье Гали-
ны и Владимира Шило-
вых.

- УЗИ в то время мне 
не делали, но, когда 
гинеколог трогала мой 
живот, удивлялась как 
много в нем мелких ча-
стей. Но мы и предполо-
жить не могли, что детей 
у нас двое, - вспоминала 
Галина Владимировна.

Первой родилась 
Ульяна. Через несколь-
ко минут на свет появи-
лась вторая дочка, врачи 
сказали, что она очень 

слабенькая, и перевели 
выхаживать в детскую 
больницу.

- В роддоме я видела 
ее всего два раза, - объ-
ясняла Галина Влади-
мировна. - А потом нас 
с Ульяной выписали до-
мой, навещать второго 
ребенка не разреши-
ли - больницу закрыли 
на карантин по гриппу.

Через месяц отец по-
ехал в больницу за вто-
рой дочкой.

- Ваша? - спросила 
медсестра.

- Раз мне ее отдали, 
значит моя! - объяснял 
позднее отец. - У ме-
ня никаких сомнений 
не было, что забираю 
чужое дитя.

- Ты кого принес? - ах-
нула супруга, когда раз-
вернула кроху.

Волосы на голове де-
вочки были всклокочен-
ные, на теле опрелости, 
к тому же она совсем 
не походила на свою 
сестру.

- Кого дали, ту и при-
нес, - ответил молодой 
отец.

На этом родители те-
му закрыли. Не хотели 
устраивать скандалы 
или обвинять врачей, 
боялись, что жалобу 
воспримут как отказ 
от ребенка. И Галина 
Владимировна запре-

тила себе даже думать 
о том, что дочь нерод-
ная. К тому же девочки 
могли быть двойняшка-
ми, а не генетическими 
близнецами, а значит, 
быть непохожими друг 
на друга.

РОСЛИ АБСОЛЮТНО 
РАЗНЫМИ

Чем старше стано-
вились сестры, тем 
сильнее чувствовалась 
разница между ними: 
Ульяна росла светлово-

лосой, высокой, очень 
домашней и музыкаль-
ной, а Яна - темненькой, 
черноглазой и бойкой.

Подмена вскрылась 
случайно пять лет назад. 
Подруга Ульяны ехала 
в машине и увидела, как 
Уля заходит в кафе.

- Я тебе бибикаю, 
чего не откликаешь-
ся? - позвонила она тут 
же Ульяне.

- Я дома сижу, теле-
визор смотрю, - отве-
тила та.

Но подруга была уве-
рена, что не могла обо-
знаться, зашла в кафе 
и увидела точную ко-
пию Ульяны. Подсела, 
разговорились. Оказа-
лось, незнакомку зовут 
Ксения, и она не просто 
похожа на Ульяну, у нее 
даже день рождения ря-
дом - 6 января 1982 года.

УЩЕРБ
ЗА СЛОМАННЫЕ 
ЖИЗНИ

Так, с помощью любо-
пытной подружки близ-
няшки впервые после 
35-летней разлуки узна-
ли друг о дружке, встре-
тились, проговорили-
проплакали до утра 
и рассказали друг дру-
гу всю свою жизнь. Обе 
они к тому времени уже 
были замужем, растили 
детей. 

Невероятно, но сестры 
не только были похожи 
как две капли воды, 
но еще и носили одина-
ковые прически, похоже 
жестикулировали. 

Выяснилось, что все 
эти годы судьба не ба-
ловала близняшку Ксю-
шу: ее отдали в семью, 
где непутевая мать-
одиночка растила сына 
и ее, получается, чужую 
дочь. Когда Ксюше бы-
ло четыре года, мамашу 
лишили родительских 
прав, и девочку с братом 
передали в детский дом.

Результат теста ДНК 
развеял окончательные 
сомнения сестер, и они 

решили отправиться 
в суд. Заявления о воз-
мещении морального 
вреда за подмену дево-
чек в больнице подали 
не только Ульяна и Ксе-
ния, но и родители, ко-
торым пришлось воспи-
тывать неродную дочь, 
а также сама Яна.

- Суд выиграли, - по-
делилась Ульяна. - Ксе-
нии выплатили полтора 
миллиона, а всем осталь-
ным - по миллиону. 
Сейчас у нас все хоро-
шо! Встречаемся на всех 
семейных праздниках, 
а с Ксюшей созвани-
ваемся каждый день. 
Мы стали настолько 
близки, будто всю жизнь 
вместе прожили.

Деньги, полученные 
за моральный вред, по-
могли сестрам решить 
квартирные вопросы.

- Я закрыла ипоте-
ку, - говорит Ульяна. - 
Да и грех мне жаловать-
ся. А вот Ксюша росла 
в детдоме, но квартиру 
ей так и не дали, ссыла-
ясь на то, что у нее есть 
мать Елена. А эта жен-
щина после инсульта, 
и, несмотря на то что 
она практически чужой 
человек, Ксюша ездит 
к ней, помогает.

А вот что касается 
чувств, то хоть неболь-
шая обида, но у Ксюши 
осталась.

- Я приняла ситуа-
цию, а у Ксюшки все-
таки чувствуется обида 
на родных родителей, - 
объясняет Ульяна. - Они 
хоть и стараются при-
нять ее как свою крови-
ночку, но ведь они Яну 
с рождения воспитыва-
ли, и для них она родная. 
35 лет порознь все-таки 
сделали свое груст-
ное дело. Тем не менее 
мы все одна семья и лю-
бим друг друга.
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Владимир и Галина Шиловы с детьми: в центре 
их старшая дочь, папа держит Ульяну, а мама - 
Яну, девочку, по ошибке отданную в роддоме.

Как живут Ульяна и Ксения, которые 
пять лет назад совершенно случайно 
узнали о существовании друг друга.

Близняшки, 
разлученные в роддоме 40 лет назад:
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Ксения (слева) и Ульяна росли порознь 
и долгое время не знали 

о существовании друг друга.

Про Риту Грачеву, 
которой муж 

отрубил руки, 
снимают сериал 

с Ольгой Кабо - читайте на сайте

Мы даже детей Мы даже детей 
рожаем зеркальнорожаем зеркально
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Павел КЛОКОВ,
Михаил ФРОЛОВ 
(фото)

Меня по дороге, как 
всегда, обуревала фан-
тазия.

- А что, - говорю, - раз 
такое дело, куплю пять 
банок икры. А лучше 
шесть или семь. Угощу 
двоюродную сестру, 
коллег по работе, од-
ноклассника. Еще пол-
литра отправлю роди-
телям...

- Сколько?! - вдруг 
дернулся Миша, си-
девший за рулем. - Пол-
литра?

И как давай ржать. 
Как будто я решил при-
купить новый «Лек-
сус», имея в кармане 
две тысячные купю-
ры.

Хотя примерно так 
и было.

Стограммовая ба-
ночка осетровой 
икры стоит 5070 ру-
блей. Соответственно 
пол-литра обойдется 
в пять раз дороже.

- А что ты хотел - 
царское блюдо. - Ми-
ша, как выяснилось, 
перед тем как ехать в 
Алексин, открыл сайт 
рыбоводческого пред-
приятия «Приокское» 
и изучил цены. - Не зря 
его называют черным 
золотом. Тем более сей-
час - после полного за-
прета ловли осетровых. 
Там наказание - вплоть 
до уголовного.

Если быть точнее, до 
четырех лет лишения 
свободы. Ну или штраф-
чик - 1 млн рублей.

А ведь были времена, 
когда в нашей стране до-
бывалось свыше 90% от 
всей черной икры в ми-
ре. Потом Союз рухнул, 
и берег Каспия поделили, 
как бабушкин пирог. Это 
Азербайджану. Это Тур-
кмении. Это Казахстану. 
Ну а это нам - РФ.

В начале 2000-х мы 
отправили на мировой 
рынок лишь 40 тонн 
зернистого деликатеса, 

хотя накануне распада 
СССР отправляли 1366 
тонн.

Также среди ключе-
вых причин падения 
называют тотальное 
браконьерство. С одной 
гигантской рыбы - толь-
ко вдумайтесь - можно 
получить 20 кг икры. 
Сейчас это миллион 
рублей, на минуточку.

Неудивительно, что в 
90-е годы нелегальный 
бизнес быстро расцвел 
в нашей стране. После 
чего популяция осетро-
вых резко уменьшилась.

Также в свое время не-
гативно сказалось стро-
ительство ГЭС в Волго-
граде: путь для осетров 
в сторону Каспия после 
нереста в Волге оказался 
перекрыт.

В итоге рыбу этого се-
мейства занесли в Крас-
ную книгу, а лов запре-
тили. Сегодня черную 
икру в России можно 
добывать только в рыб-

ных хозяйствах. На-
пример, в таком, как 
«Приокское».

КАЖДАЯ РЫБА 
НА СЧЕТУ

Если бы я знал сра-
зу, с каким трудом 
в искусственных 
условиях добывает-
ся черная икра, то, 
пожалуй, решил бы, 

что пять тысяч рублей за 
стограммовую баночку 
маловато.

Во-первых, самка 
осетра становится по-
ловозрелой только в се-
милетнем возрасте. Ес-
ли вы купили годовалых 
мальков, шесть лет при-
дется подождать. И все 
это время кормить их, 
причем дорогим немец-
ким кормом (наш хуже 
по качеству).

Во-вторых, дойка 
икры, например, у стер-
ляди происходит один 
раз в восемь месяцев. А 
не каждую неделю, как 
хотелось бы. А у осетров 
вообще раз в год.

В-третьих, за такими 
рыбами, как за детьми, 
нужно постоянно сле-
дить, чтобы условия для 
роста были идеальными. 
Скажем, обыкновенная 
вода из скважины для 
них не подойдет. А по-
тому нужно отрегулиро-
вать состав (соленость, 

уровень кислорода, ко-
личество азота и железа 
и так далее).

В-четвертых, сама 
дойка - крайне непро-
стой и даже травмоопас-
ный процесс. Большую 
рыбину, которая весит 
килограммов 40, держат 
четыре дюжих мужика, 
иначе самка осетра мо-
жет ударом хвоста пере-
ломать дойщику ребра 
или руки.

В-пятых... Хотя уже 
достаточно того, что 
мы перечислили. Мало 
ли нюансов на произ-
водстве. Смысл один - 
оно трудоемкое, долгое 
и кропотливое.

Оказавшись в основ-
ном цехе, мы с Мишей 
сразу прильнули к бас-
сейну, в котором живет 
Клеопатра, самая взрос-
лая рыба на предприятии 
(амурский осетр 2003 го-
да рождения, вес - 52 кг, 
длина - 2 м). Казалось, 

сейчас эта громадина 
остановится и из ее бе-
ловатого туловища вы-
двинется перископ. Или 
царь-рыба перекусит 
защитную сетку и си-
ганет на нас, как акула 
в фильме «Челюсти». Но 
нет. Пресноводная ма-
хина едва заметно виль-
нула хвостом и зашла на 
очередной круг.

- Сколько же икры она 
дает? - думаю, глядя на 
Клеопатру, этот вопрос 
задавал не я один.

- В среднем рыба дает 
10% икры от общего ве-
са, - ответил управляю-
щий директор ООО «Ры-
боводческое предприятие 
«Приокское» Павел Ан-
тонский.

Он же объяснил нам, 
как их производство 
функционирует.

- Есть два главных 
цеха - маточный (он же 
нагульный) и зимний. 
Основную часть време-
ни (от пяти до восьми 
месяцев) рыба проводит 
в первом цехе. И, как го-
ворят, нагуливает икру. 
Температура воды в этих 
бассейнах +22 градуса. 
После этого мы перево-
дим самок в соседний 
цех, где они два месяца 
зимуют в холодной воде 
(+6 градусов) и где икра 
окончательно созревает. 
И уже дальше начина-
ем имитировать весну, 
переместив поголовье в 
теплый бассейн. После 
этого осетровые готовы 
к дойке. Для этого сам-
ке аккуратно подрезают 
яйцевод, вставляют туда 
расширитель и с помо-
щью «массажа» помога-
ют отдать икру. Рыбы, 
как вы понимаете, после 
этого не погибают. У нас 

исключительно гуман-
ный способ добычи. На 
мясо идут только самцы.

Честно говоря, лич-
но мне представлялось 
все по-другому. Ну ка-
кая рыбная ферма мо-
жет быть в 60-тысячном 
Алексине? Ну ангар 
какой-нибудь старый 
на территории промзо-
ны. Ну пара залатанных 
бассейнов с речной во-
дой. Ну столешница для 
разделки.

А оказалось, что это 
предприятие, созданное 
в 2014 году, имеет луч-
шее в мире оборудование 
(основали его два това-
рища - местный житель 
Сергей Машкин и мо-
сквич Игорь Конушкин).
Процесс содержания 
рыбы автоматизирован 
полностью. Состав и 
температура воды кон-
тролируются компьюте-
ром. Кормежка тоже. В 
каждого осетра вживлен 
чип, чтобы можно бы-
ло отслеживать, сколько 
рыба дает икры, наби-
рает ли вес и так далее. 
Здесь же - под боком - 
оборудован сортировоч-
ный цех. И коптильный. 
Чтобы весь цикл про-
изводства проходил в 
одном месте.

Короче, идешь и с 
гордостью думаешь:

«Умеем же!»
Как будто я и сам при-

частен к этому чуду.

ЦЕЛЬ - 
ОДНА ТОННА В ГОД

И все же, несмотря на 
жесткие запреты, бра-
коньеры продолжают 
шерстить Астраханскую 
область, Хабаровский 
край, берега Амура, 
Лены и Иртыша. Не-
легальный рынок чер-
ной икры превышает 
обороты законной до-
бычи в три раза (цифра 
прошлого года). Хотя 
специалисты много 
раз говорили, что упо-
треблять в пищу левак 

опасно, ибо в нем без 

ных хозяйствах. На-
пример, в таком, как 
«Приокское».

КАЖДАЯ РЫБА 

КСТАТИ
В прошлом году заводы ФГБУ 

«Главрыбвод» выпустили в рос-

сийские водоемы более 61 млн 

экземпляров рыб, треть из них - 

осетровые (по их видам ежегод-

ный рост составляет не менее 

10%,   данные Союза осетро-

водов).
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Главный рыбовод «осетровой фермы» Илья Маркин.

Почему наша черная       икра лучше заморскойПочему наша черная       икра лучше заморской
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Корреспонденты «КП» съездили 
в Алексин и посмотрели, 
как работает уникальная 

осетровая ферма под Тулой.

Стерлядь-альбинос 
(очень редкое 
явление).

Для того чтобы крупные рыбы не выпрыгнули 
из бассейнов, их накрыли защитной сеткой.
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Рыба моя
Все, что вам надо знать про рыбу, 

чтобы она была вкусной
Любите рыбу? А умеете ее готовить так классно, как это 

делают лучшие повара из ресторана «Рыба моя»? С этой 
книгой вы запросто сотворите кулинарный шедевр из пал-
туса и барабульки, приготовите такую сельдь под шубой и 
мимозу с лососем, от которых даже у самых 
требовательных гостей потекут слюнки.
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«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», 
Москва, ОГРН 1027700282763
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должной обработки мо-
гут находиться паразиты 
и вредные консерван-
ты. Первые признаки 
браконьерской икры - 
пластиковая тара, зерна 
разного размера, подо-
зрительный налет на по-
верхности.

- Попадаются также
баночки из Китая, - рас-
сказал нам Павел Антон-
ский. - Они привлекают 
покупателей ценой, ко-
торая в два раза ниже, 
чем у нас в России. При 
этом мы понимаем, что 
наши коллеги из Под-
небесной работать себе 
в убыток не будут. Они 
кормят рыб непонятной 
смесью - и те очень бы-
стро созревают. Гово-
рить о полезных каче-
ствах такой продукции 
не приходится.

Как ножки Буша при-
мерно.

Но вернемся к «При-
окскому» и масштабам 
производства. У пред-
приятия на данный 
момент почти 10 тонн 
рыбы (это русский лен-
ский осетр, сибирский 
осетр, а также стерлядь). 
Напомним, что разве-
дением поголовья здесь 
не занимаются, только 
содержанием. Площадь 
всей фермы - 1100 кв. 
метров. Внутри - 12 бас-
сейнов в маточном це-
хе и 9 в зимнем. Объем 

каждого из них - 25 ку-
бометров. В целом 
бизнес-план рассчитан 
на добычу 1 тонны чер-
ной икры в год. Но этот 
показатель пока впере-
ди, как и расширение 
самого производства. 
По словам Антонского, 
те денежные вложения, 
которые были сделаны 
восемь лет назад, пока 
не окупились. Не слу-
чайно подобные фермы 
в нашей стране часто 
закрываются. Слиш-
ком много мороки. Ну 
и труда.

- Проблемы возника-
ют даже на уровне за-

купок, - рассказал нам 
главный инженер «При-
окского» Владимир Си-
доров. - Далеко не все 
хозяйства готовы про-
давать маточные стада. 
Им выгодно держать 
их у себя и самим до-
ить икру. Но конкретно 
сейчас мы не закупаем 
рыб. Потому что у нас 
уже свое поголовье со-
зрело. И мы работаем с 
ним.

Добавим, что живет 
осетр 60 лет. То есть 
Клеопатра может пле-
скаться в алексинском 
бассейне еще 40 годоч-
ков.

НЕ ТОЛЬКО ВКУСНО, 
НО И ПОЛЕЗНО

Ну а дальше дверь от-
ворилась, и в помеще-
ние внесли копченую 
стерлядь. И это уже 
космос. Аромат такой, 
что даже самый грубый 
и неотесанный чело-

век начинает мякнуть 
и стонать от удоволь-
ствия. Срабатывает ге-
нетическая память. И 
перед глазами мере-
щится русский пир в 
царских палатах. С за-
печенными лебедями. 
Кулебякой. И этой са-

мой стерлядью, похо-
жей на Буратино.

- Не, мы лучше ико-
рочки купим, - вернул 
меня к жизни Миша. - 
Рыбой нас не удивить.

Подали черную икру 
в стеклянных баночках. 
И объяснили, что мазать 
ее на хлеб не нужно. Это 
глупость и заблуждение.

- Втирайте ее в нёбо,
чтобы почувствовать все 
нотки и нежный сли-
вочный вкус.

Миша взял осетровую 
икру, а я стерляжью. 
Миша повез деликатес 
домой, а я начал бар-
ствовать прямо в ма-
шине.

Очень вкусно! Это 
если коротко. И при 
этом полезно. Кроме 
многочисленных вита-
минов, в черной икре 
присутствуют кислоты 
омега-3, минералы и, 
конечно, белки. Про-
дукт, как говорят врачи, 
улучшает обмен веществ 
и укрепляет все системы 
организма.

репортаж
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Этот снимок начала ХХ века уже оброс легендами. В большинстве источников утверждается, 
что здесь запечатлена белуга (самая большая рыба на фото), пойманная в 1922 году в устье 
Волги. Царь-рыба потянула на 1224 кг, черной икры в ней было почти 150 кг. Но есть версия, 
что белугу выловили в 1924 году в реке Тихая Сосна (Воронежская и Белгородская области), 

вес ее был 1227 кг, а икры - на 245 кг.

«Заметив, что закуска была готова, по-
лицеймейстер предложил гостям окончить 
вист после завтрака, и все пошли в ту ком-
нату, откуда несшийся запах давно начинал 
приятным образом щекотать ноздри гостей 
и куда уже Собакевич давно заглядывал в 
дверь, наметив издали осетра, лежавшего 
в стороне на большом блюде. Гости, вы-
пивши по рюмке водки темного оливкового 
цвета, какой бывает только на сибирских 
прозрачных камнях, из которых режут на 
Руси печати, приступили со всех сторон с 
вилками к столу и стали обнаруживать, как 
говорится, каждый свой характер и склон-
ности, налегая кто на икру, кто на семгу, 
кто на сыр. Собакевич, оставив без всякого 
внимания все эти мелочи, пристроился к 

осетру, и, покамест те пили, разговарива-
ли и ели, он в четверть часа с небольшим 
доехал его всего, так что когда полицей-
мейстер вспомнил было о нем и, сказавши: 
«А каково вам, господа, покажется вот это 
произведенье природы?» - подошел было к 
нему с вилкою вместе с другими, то увидел, 
что от произведенья природы оставался 
всего один хвост; а Собакевич пришипил-
ся так, как будто и не он, и, подошедши к 
тарелке, которая была подальше прочих, 
тыкал вилкою в какую-то сушеную малень-
кую рыбку. Отделавши осетра, Собакевич 
сел в кресла и уж более не ел, не пил, а 
только жмурил и хлопал глазами».

Н. В. Гоголь, «Мертвые души», 
глава седьмая.
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Директор предприятия Павел Антонский 
с заветной баночкой.

Почему наша черная       икра лучше заморскойПочему наша черная       икра лучше заморской
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•Икра 
осетровая, 50 г 2600
•Икра стерляжья, 50 г 2460
• Рыба горячего 
копчения, 1 кг 2300
• Рыба холодного 
копчения, 150 г (нарезка) 1410
• Свежая рыба, 1 кг 1200

ЧТО ПОЧЕМ
Руб.

КОМПЛЕКТ

ПО ИРКУТСКУ И ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ДЛЯ ВЫЗОВА ПОЧТАЛЬОНА НА ДОМ - 
8 (3952) 280-680, ДОБ. 2714

в период с 10 по 20 апреля 2023 г.

Читайте Читайте 
на сайте на сайте 

«Корова Российской «Корова Российской 
империи: почему империи: почему 

втрое упало втрое упало 
поголовье буренок»поголовье буренок»

06.04.2023 
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Анна ДОБРЮХА

Хроническая усталость, подавлен-
ное настроение и забывчивость - в чис-
ле самых частых жалоб современного 
человека. И эти же признаки зачастую 
характерны для старения мозга. 

- Ускоренное снижение когнитив-
ных функций с возрастом - насто-
ящее бедствие. У людей страдают 
память, внимание, мышление, - рас-
сказывает один из ведущих российских 
геронтологов, доктор биологических 
наук, профессор, член-корреспондент 
Российской академии наук Алексей 
МОСКАЛЕВ. 

Хорошая новость в том, что ис-
следователям уже известен ряд фак-
торов, от которых зависит скорость 
деградации мозга. И часть таких ры-
чагов - в наших руках. Меняя свой 
образ жизни и, при возможности, 
условия окружающей среды, можно 
замедлить старение нашего главно-
го органа, обнадеживает профессор 
Москалев.

Сам ученый в своей профессии 
успевает столько, сколько многим 
и не снилось. Ведет исследования, 
организует крупнейшие междуна-
родные конференции, пишет кни-
ги-бестселлеры о продлении жизни. 
Как все успевать, сохранять высо-
кую работоспособность и при этом 

не слечь от переутомления? Какие 
методы сохранения молодости моз-
га практикует сам профессор? По 
просьбе «Комсомольской правды» 
ученый рассказал о данных иссле-
дований и поделился собственными 
рецептами.

Профессор 
РАН Алексей 

Москалев 
рассказал, как 

сохранять голову 
вечно юной.
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ПРАВИЛО 2: ПРАВИЛО 2: 
Полезные и вредные Полезные и вредные 

продуктыпродукты

ПРАВИЛО 1: ПРАВИЛО 1: 
Защита от Защита от 

нейровоспалениянейровоспаления

ПРАВИЛО 4: ПРАВИЛО 4: 
Физнагрузки Физнагрузки 

против депрессии против депрессии 
и деменциии деменции

ПРАВИЛО 3: ПРАВИЛО 3: 
Поддержка микрофлоры Поддержка микрофлоры 

кишечникакишечника

- Около 10% всех клеток головного мозга - 
это так называемая микроглия, - рассказывает 
Алексей Москалев. - Ее важнейшая задача - им-
мунный надзор в мозге. Также клетки микроглии 
участвуют в защитных реакциях, если в нервную 
ткань попадают чужеродные агенты. Это могут 
быть возбудители инфекций, различные токсины, 
тяжелые металлы, органические загрязнители (из 
воздуха, пищи и т. д.).

Однако то, что хорошо в меру, может стано-
виться не просто бесполезным, но и опасным при 
«передозировке». Так и с защитной функцией 
микроглии. При чрезмерной активации иммунных 
клеток в мозге развивается нейровоспаление, 
поясняет профессор Москалев. «Активированная 
микроглия нарушает образование связей между 
нейронами (синапсов). В результате происходят 
сбои в процессах запоминания и обучения», - 

говорит ученый. Кроме того, нейровоспаление 
связано с ускоренным старением мозга.

Словом, все наши силы должны быть на-
правлены на то, чтобы избежать «перевоз-

буждения» микроглии и ее разрушительного 
действия. Алексей Москалев перечислил самые 

частые факторы, которые могут вызвать неблаго-
приятные реакции в мозге.

� Регулярная физическая актив-
ность способствует выработке эндор-
финов («гормоны радости») и так назы-
ваемого нейротрофического фактора 
роста BDNF. Эти вещества обладают 
противовоспалительным действием. 
BDNF, кроме того, стимулирует и кон-
тролирует нейрогенез - рост новых 
нервных клеток, радует эксперт. До-
казано, что аэробные упражнения и 
регулярные силовые нагрузки снижают 
риски депрессии и замедляют возраст-
ное ухудшение когнитивных функций.

! Оптимальным для здорового долго-
летия считается такой график:
� 30 - 60 минут аэробных упраж-

нений 3 - 5 раз в неделю. Это могут 
быть: ходьба быстрым шагом, плава-
ние, аэробика, езда на велосипеде, 
лыжах, коньках и т. д.;

� силовые нагрузки: комплекс 
упражнений с отягощением дважды в 
неделю. Например: отжимания, при-
седания, подъем гантелей, занятия на 
тренажерах;

� если у вас сидячая работа, то 
каждый час стоит делать разминку 
или что-нибудь по дому (если вы на 
удаленке), советует Алексей Москалев.

Хроническое воспаление во всем организме, вклю-
чая мозг, провоцируют промышленно переработан-
ные продукты, предупреждает профессор Москалев. 
Это любимые многими колбасы-сардельки-сосиски, 
чипсы, полуфабрикаты.

Также мозгу вредят сладости. ВОЗ считает нормой 
до 25 г сахара в сутки, включая его содержание 
во всех продуктах. Это аж 6 чайных ложек. Однако 
ученые - эксперты по борьбе со старением подчер-
кивают, что для замедления дряхления организма 
нужно ограничивать сладкое максимально. Алексей 
Москалев уже много лет полностью воздерживается 
от сахара. Его можно заменять фруктами, сухоф-
руктами, небольшим количеством меда.

В то же время есть продукты, которые снижают 
угрозу воспаления! Это источники ценных веществ-
полифенолов и омега-3 жирных кислот:

� зелень, овощи;
� орехи;
� ягоды, фрукты;
� специи (перец, куркума, шафран);
� рыба и морепродукты.
«Стараюсь, чтобы эти продукты были в основе 

моего ежедневного меню», - говорит ученый.

Исследования показывают, что серьез-
ную роль в нейродегенерации играет 
нарушенная микрофлора кишечника, 
рассказывает профессор Москалев. По-
этому важно поддерживать ее баланс. 
Исследователь делает это с помощью 
продуктов, которые «любят» полезные 
кишечные бактерии, и советует:

� стремитесь, чтобы ежедневно у вас в 
меню были пищевые волокна. Их источники: 
цельнозерновые крупы (бурый рис, ячневая, 
овсяная), бобовые, зелень, овощи, фрукты;

� ограничивайте продукты, которые небла-
гоприятно влияют на микрофлору кишечника. 
В первую очередь это быстрые углеводы (сла-
дости, выпечка) и красное мясо. Последнее 
лучше заменять птицей и рыбой. В крайнем 
случае съедать не более 100 - 150 г свинины, 
говядины или баранины 1 - 2 раза в неделю.

ВМЕСТО ВЫВОДА
Вам кажется, что эти правила по-

хожи на классический ЗОЖ? Да, наи-
более убедительно доказана польза 
именно таких «золотых» принципов 
для долголетия. Проблема в том, что 
большинство людей не соблюдают их 
постоянно в повседневной жизни. В то 
время как регулярность - залог успеха.

- Переутомился 
на работе или уже 
старею? Вот в чем 

вопрос...

Чтобы мозг твой 
не ветшал - закаляйся

Все бесит, болит 
голова и ломаются 

ногти: 7 главных 
симптомов 

гормонального 
сбоя - на сайте

Подробности по телелефону
8 (3952) 208-006.

Подробности по телелефону 8 (3952) 208-006.

Подробности по телелефону
8 (3952) 208-006.

ПАСХА 
РЯДОМ!

ПАСХА РЯДОМ!

Внешний вид изделия, выдаваемого в подарок, 
может отличаться от изображенного на фото.

Внешний вид изделия, выдаваемого в подарок, может отличаться от изображенного на фото.

СОБЕРИ ВЕСЬ 
ПАСХАЛЬНЫЙ 

НАБОР!

СОБЕРИ ВЕСЬ ПАСХАЛЬНЫЙ НАБОР!

Не трать свое время в поисках 
товаров к светлому празднику, 

«Комсомолка» сама подготовила 
все для тебя!

Не трать свое время в поисках товаров к светлому празднику, 
«Комсомолка» сама подготовила все для тебя!

11 апреля
ищи ПОДАРОК в газете: 

красители для яиц, наборы для 
украшений, наклейки, дрожжи, 

ванилин, лимонная кислота, 
разрыхлитель теста и многое 

другое.

11 апреля     ищи ПОДАРОК в газете: 
красители для яиц, наборы для украшений, наклейки, дрожжи, ванилин, 

лимонная кислота, разрыхлитель теста и многое другое.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Клуб - Сыск - Попрек - Овчарка - Ложе - Руки - Дело - Вуду - Свиток - Ветеринар - Клир - Гусь 
- Бобслей - Компания - Гагенбек - Погодина - Тревога - Гусар - Гримм - Тина - Азарт - Битти - Ларец - Гагарина - Алеко - Зыбь - Лгун - Копье - 
Клопп - Череп - Колос - Река.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Вожак - Гогот - Опыт - Костолом - Пате - «Репка» - Взморье - Сани - Небо - Носки - Губан - Яшма - Залп - Кадр - Танк - Блок 
- Севр - Бокс - Круг - Гипнотизёр - Письмо - Галька - Синод - Ритейл - Икс - Клей - Кеа - Рецепт.
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Уют в нашей квартире зависит от 
нас самих. А вот комфортная жизнь 
дома - это забота управляющей ком-
пании. Тепло и свет, чистота и кра-
сивый двор, аккуратные проезды и 
удобные парковки - все это и со-
ставляет ежедневный труд комму-
нальщиков. Порой незаметный, но 
такой нужный! Неслучайно, выби-
рая жилье, многие сразу интересу-
ются, кто обслуживает дом - от это-

го зависит многое. «Комсомольская 
правда» объявляет о старте нового 
конкурса «Управляющая компания 
2023». Участвовать в нем могут все 
жилищные предприятия, работаю-
щие на территории Иркутска.

Внимание, с 3 апреля до 31 мая 2023 
года наши подписчики в группе «Ком-
сомольская правда» в социальных се-
тях «ВКонтакте» и «Одноклассники» 
могут принять участие в опросе и на-
писать название УК, которая, по их 

мнению, достойна звания лучшей. 
И это будет первый этап конкурса. 
Победители определятся путем под-
счета голосов. О том, каким будет 
следующий этап голосования, мы 
расскажем позже.

Напомним: конкурс «Управляющая 
компания 2023» - часть проекта «Герои 
нашего двора: жилищно-коммуналь-
ное хозяйство для каждого», который 
проводится при поддержке Обще-
ственной палаты Иркутска. На Радио 
«Комсомольская правда» уже прошел 
традиционный ЖКХ-марафон, на ко-
тором мы встретились с самыми ин-
тересными экспертами и обсудили 
самые актуальные вопросы жилищной 
сферы, - если вы пропустили эфир, 
то послушать запись можно на сайте 
Радио «КП». Кроме того, вас ждут со-
ревнования «Лучший по профессии», 
мастер-классы и экскурсии! А в октя-
бре пройдет торжественное награжде-
ние победителей всего проекта.

Уют в нашей квартире зависит от нас 
самих. А вот комфортная жизнь дома - это 
забота управляющей компании. Тепло 
и свет, чистота и красивый двор, акку-
ратные проезды и удобные парковки - 
все это и составляет ежедневный труд 
коммунальщиков. Порой незаметный, 
но такой нужный! Неслучайно, выбирая 
жилье, многие сразу интересуются, кто 
обслуживает дом - от этого зависит мно-
гое. «Комсомольская правда» объявляет 
о старте нового конкурса «Управляющая 
компания 2023». Участвовать в нем могут 
все жилищные предприятия, работающие 
на территории Иркутска.

Внимание, с 3 апреля до 31 мая 2023 
года наши подписчики в группе «Комсо-
мольская правда» в социальных сетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассники» могут 
принять участие в опросе и написать 
название УК, которая, по их мнению, 
достойна звания лучшей. И это будет 
первый этап конкурса. Победители 
определятся путем подсчета голосов. 
О том, каким будет следующий этап 
голосования, мы расскажем позже.

Напомним: конкурс «Управляющая 
компания 2023» - часть проекта «Ге-

рои нашего двора: 
жилищно-комму-
нальное хозяйство 

для каждого», который проводится при 
поддержке Общественной палаты Ир-
кутска. На Радио «Комсомольская прав-
да» уже прошел традиционный ЖКХ-
марафон, на котором мы встретились 
с самыми интересными экспертами и 
обсудили самые актуальные вопросы 
жилищной сферы, - если вы пропусти-
ли эфир, то послушать запись можно 
на сайте Радио «КП». Кроме того, вас 
ждут соревнования «Лучший по про-
фессии», мастер-классы и экскурсии! 
А в октябре пройдет 
торжественное на-
граждение победи-
телей всего проекта.
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� ТОЛЬКО У НАС

«Герои нашего двора»«Герои нашего двора»

«Герои нашего двора»«Герои нашего двора»

«Комсомолка» 
начинает народное 

голосование
 в социальных сетях.

«Комсомолка» 
начинает народное 

голосование
 в социальных сетях.

Иркутск выбирает лучшую правляющую компаниюИркутск выбирает лучшую правляющую компанию

Иркутск выбирает лучшую правляющую компаниюИркутск выбирает лучшую правляющую компанию

Положение о конкурсе 
«Управляющая 

компания 2023» 
смотрите на сайте

Положение о конкурсе 
«Управляющая 

компания 2023» 
смотрите на сайте

Одноклассники

Одноклассники

ВКонтакте

ВКонтакте

Вырази свое 
мнение об 

управляющей 
компании или/и 
проголосуй за 

лучшую, пройди 
по куар-коду

Вырази свое 
мнение об управляющей компании или/и 

проголосуй за лучшую, пройди по куар-коду

ТОЛЬКО У НАС
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Чат дома:
- У нас на третьем этаже 

храпит бомж!!!
- Я не бомж. Я купил весь 

этаж.
� � �

Мой кот начинает 
проявлять нервозность, 
потому что я уже не-
сколько дней постоян-
но нахожусь в его квар-
тире…

� � �
Россияне, пережившие 

два дефолта, получат тре-
тий в подарок.

� � �
- Папа, я есть хочу!
- Стыдись, сынок! Я в 

твои годы хотел стать 
космонавтом!

� � �
Муж - это уникальный че-

ловек! Для него все ваши 
платья одинаковые, а все 
отвертки - разные.

� � �
- Почему не принесли 

500 рублей на ремонт 
школы?!

- Так мы же ее не ло-
мали...

� � �
- Официант! Что это пла-

вает у меня в вине?
- Истина.

� � �
Объявление в больни-

це:
«Нет денег - будь здо-

ров!»
� � �

В 90-х на информатике в 
школе мы учили язык Си, и 
сейчас учат язык Си.

Но есть нюанс.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
Кто командовал казачьим 
отрядом, основавшим на 
Иртыше город Омск? 8.
Какой музыкальный инстру-
мент может быть размером 
с дом? 9. Какой хитовый 
композитор родился в 
один день с Владимиром 
Высоцким? 10. Какой чин 
носит герой Ивана Пере-
верзева из исторической 
ленты «Корабли штурмуют 
бастионы»? 11. Желание из 
недр души. 14. Чем лоск на 
обувь наводят? 15. Что на-
поминает мяч? 16. Озвучка 
тюремных застенков. 20.
«Мое ...: хочу  - ем, хочу  - 
на рожу тебе намажу». 
21. Американский инже-
нер, создавший прототип 
первого андроида. 22. Во-
рона с телевизионной из-
вестностью. 23. «Покорный 
Перуну старик одному». 24.
Добродушный слон из дис-
неевского мультика. 25.

Одно имя на двоих у Арбе-
нина с Онегиным.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куль-
турная. 2. В какой стране 
повстречались герои ко-
медии «Евротур»? 4. Что в 
градусах измеряют? 5. Кто 
из рыцарей короля Артура 
ездит невидимым? 6. «Где 
... белоснежный сплелся с 
фиалкой нежной». 7. Что 
можно как набивать, так и 
заломить? 9. Кто сыграл лю-
бимую девушку героя клипа 
на песню I Knew I Loved You? 
12. Подбитая дичь из рас-
сказа «Мой сосед Радилов» 
Ивана Тургенева. 13. Дис-
конт на базаре. 14. Фэнтези 
«... из рода Серых псов». 17.
Что великий сыщик Шерлок 
Холмс хранил в персидской 
туфле? 18. «Немой свиде-
тель» нанесения макияжа. 
19. Изюминка платья дель-
фос. 22. Куда должна была 
уплыть на теплоходе героиня 
комедии «Суета сует»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Бухгольц. 
8. Орган. 9. Добрынин. 10. Адмирал. 11. Порыв. 14. Вакса. 
15. Шар. 16. Стон. 20. Варенье. 21. Уэксли. 22. Каркуша. 
23. Кудесник. 24. Элмер. 25. Евгений. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Среда. 2. Ватикан. 4. Угол. 5. Гарлон. 6. Ландыш. 7. Цена. 
9. Данст. 12. Вальдшнеп. 13. Уступка. 14. Волкодав. 17. 
Табак. 18. Зеркало. 19. Плиссе. 22. Кижи.

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

�  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА�  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Дина НАУМОВА, 
Магнитогорск:

- Окончила - Окончила 
Магнитогорский Магнитогорский 
государственный государственный 

университет. университет. 
Участница многих Участница многих 

конкурсов конкурсов 
красоты. Работаю красоты. Работаю 
корреспондентом корреспондентом 

и телеведущей и телеведущей 
на канале на канале 
«ТВ-ИН». «ТВ-ИН». 
Болею за Болею за 

магнитогорскую магнитогорскую 
хоккейную хоккейную 

команду команду 
«Металлург», беру «Металлург», беру 
флеш-интервью на флеш-интервью на 
домашних матчах. домашних матчах. 
Воспитываю сына-Воспитываю сына-

вратаря и двух вратаря и двух 
лапочек-дочек.лапочек-дочек.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Жар-птица - это не 
просто образ, а состояние 
души. А яркость - это совсем 
не про одежду, а тоже о внутренней 

настройке. Представьте в таком наряде 
неуверенную в себе девушку. Вся его 

суть сразу сойдет на нет, мы ее даже не 
заметим. Дина выдерживает этот вызов.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 7 апреля

Иркутск  -1…+3 +15…+16

Бодайбо  -3…+2 +5…+6

Братск  -8…-2 +8…+9

Ербогачен  -10…-14 -4…-2

Тайшет  -8…-3 +7…+11

Усть-Илимск  -13…-7 +3…+4

Давление 716 мм рт. ст.
(норма для апреля - 721)
Относительная влажность 
воздуха 30%
(норма для апреля - 50%)
Ветер южный, 2 - 3 м/с
Восход - 06.25          Луна
Закат - 19.45        полнолуние

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
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